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“Nos sentimos orgullosos
del estudiantado que tenemos”

“Nos sentimos orgullosos del estudiantado que tenemos, de sus 
valores humanos, de la capacidad de ser útiles y del profundo 
espíritu antimperialista que los acompaña. Ustedes han sabido 
probar una y otra vez su fidelidad al Partido y a la Revolución”, 
subrayó el Segundo Secretario del Comité Central del Partido, 
José Ramón Machado Ventura, al clausurar el 9.o Congreso de 
la Federación Estudiantil Universitaria (FEU).

Agregó que ese es el legado de Mella, fundador de la FEU 
y de nuestro primer Partido Comunista; de José Antonio Eche-
verría, Presidente de Honor de la organización; y de Fidel y 
Raúl, artífices de la Revolución cubana en su indestructible 
unidad.

Al Palacio de Convenciones de La Habana, donde tuvieron 
lugar las sesiones finales del cónclave, asistieron el Primer Se-
cretario del Comité Central del Partido, General de Ejército 
Raúl Castro Ruz, y el Presidente de los Consejos de Estado y de 
Ministros Miguel Díaz-Canel Bermúdez. 

Machado Ventura aprovechó la ocasión para reconocer a 
los profesores universitarios, los que han consagrado su vida 
a la formación de profesionales, no solo desde el punto de vis-
ta académico, sino a forjar sentimientos patrióticos y valores 
humanos.

En esta oportunidad la FEU concedió el premio Alma Má-
ter, su máxima condecoración, a los compañeros Raúl Castro 
Ruz y José Ramón Machado Ventura.

También dieron cariñosa despedida a varios integrantes 
del secretariado nacional de la organización que concluyen 
su trabajo, quienes recibieron reconocimientos de manos de 
Olga Lidia Tapia Iglesias, del Secretariado del Comité Cen-
tral del Partido; Susely Morfa, primera secretaria del Comité 
Nacional de la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC) y Raúl 
Alejandro Palmero Fernández, ratificado como presidente de 
la FEU.

La víspera se dio a conocer la relatoría de las cinco co-
misiones de trabajo que tuvieron lugar el sábado, así como la 
Declaración final del 9.o Congreso. | Alina M. Lotti

Continúan discusiones en la base

Afirmó José Ramón Machado Ventura, Segundo 
Secretario del Comité Central del Partido, en la 
clausura del 9.o Congreso de la FEU. Asistieron a 
la sesión final el General de Ejército Raúl Castro 
Ruz, Primer Secretario del Comité Central del 
Partido y Miguel Díaz-Canel Bermúdez, Presidente 
de los Consejos de Estado y de Ministros

Texto íntegro del discurso del compañero José Ramón Machado 
Ventura en la página 3

| foto: Agustín Borrego

| foto: Estudios Revolución

Por muy grande que sea el congreso desde el punto de vista 
de sus asistentes, no es representativo si no ha habido una 
discusión de la que participen miles en la base, expresó 
Lázaro Peña hace 45 años, y ese principio se ha seguido 
en las asambleas de debate  del documento Bases para el 
Fortalecimiento de la Misión del Movimiento Sindical Cubano. 
Se encuentran en la recta final las conferencias municipales, 
parte fundamental de su proceso orgánico, a las que seguirán 
las conferencias provinciales. La democracia sindical está en 
marcha.
| Páginas 4, 5 y 16

Impiden 
liberación 
de Lula, 
no 
obstante 
la orden 
de juez 
federal

| Página 15
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| Villa Clara

Por los viales afectados del Plan Turquino
El Presidente cubano Miguel Díaz-Canel Ber-
múdez constató durante la visita gubernamental 
realizada a la provincia de Villa Clara la marcha 
de las obras en los viales del Plan Turquino del 
territorio, emprendidas tras las intensas lluvias 
allí en los meses de mayo y junio.

Acompañado de Julio Lima, miembro del Co-
mité Central del Partido y su primer secretario 
en Villa Clara, y otros dirigentes, recorrió los 
tramos de El Guayabal y El Junco, y también se 
interesó por el estado de El aliviadero, donde se 
acometen diversas acciones.

A pie de obra, el mandatario constató los 
trabajos que allí se realizan en beneficio de las 
comunidades del lomerío y la transportación 
del personal y mercancías hasta los lugares más 
intrincados del Plan Turquino, y orientó que se 
cumpla el principio de construir obras con más 
calidad. 

Dijo que es necesario extraer las mejores ex-
periencias para enfrentar  la devastación que 
provocan los huracanes y tener en cuenta tam-
bién las prolongadas sequías e inundaciones por 
las intensas lluvias en las zonas bajas y próximas 
a  represas y ríos, lo que se debe incorporar a los 
planes de reducción de catástrofes.

También se refirió a la necesidad de contro-
lar bien la distribución de materiales, no permi-
tir que los acaparadores y revendedores compren 
inescrupulosamente sin tener en cuenta a los 
trabajadores y otros necesitados, a quienes hay 
que proteger.

El Presidente recibió información acerca de 
la marcha de la recuperación de las viviendas y 
otras instalaciones del territorio.

Por su parte, Salvador Valdés Mesa, miembro 
del Buró Político y Primer Vicepresidente de los 
Consejos de Estado y de Ministros, recorrió ins-

tituciones y centros de la gastronomía y los ser-
vicios, y apreció el avance en la calidad de vida 
de la provincia a partir del programa Villa Clara 
con todos.

Específicamente estuvo en el Palacio de Pio-
neros, institución recientemente remodelada y 
en dos centros que fueron restaurados a partir 
del 1 % de contribución local.

“Estas opciones están en función de mejorar 
el servicio a la población y es importante hacer-
las sostenibles, se aprecia que hay reservas para 
avanzar y no detener los programas fundamen-
tales del país y en particular potenciar la auto-
nomía de los municipios”.

En los centros gastronómicos se interesó por 
los precios y si estos eran asequibles para la po-
blación, la protección al consumidor, así como 
por los abastecimientos para mantener estable el 
servicio. | Lourdes Rey Veitía y ACN

| Sancti Spíritus

El Presidente de los Consejos de 
Estado y de Ministros Miguel 
Díaz-Canel Bermúdez, tras una 
intensa visita de trabajo a Sanc-
ti Spíritus, subrayó el esfuerzo de 
los trabajadores para reconstruir 
una provincia más productiva, 
bella y acogedora, a pesar de las 
afectaciones por el impacto de fe-
nómenos meteorológicos al terri-
torio.

Resaltó la voluntad de quienes 
construyen su vida en esta parte 
del país “Aunque hoy quedan los 
temas más complejos como el de 
la vivienda, la recuperación de la 
producción de alimentos, el taba-
co y, sobre todo, la situación vial, 
se ha trabajado con un programa 
bien definido de prioridades”, ex-
presó.

La experiencia de un eficiente 
productor tabacalero que defiende 
sus cultivos no obstante el empe-
ño de la naturaleza por despojár-
selo; el ahínco con que los espe-
cialistas reconstruyen los puentes 
en la localidad de Zaza del Medio, 
averiados tras las intensas lluvias 
dejadas por la tormenta subtropi-
cal Alberto, y de los constructores 
para ejecutar la obra con breve-
dad y perdurabilidad,  fueron ac-
ciones constatadas por el manda-
tario cubano.

El recorrido del Presidente 
cubano abarcó sitios de tres mu-
nicipios de la central provincia, y 
al llegar al aliviadero de la presa 
Zaza, corroboró la constante vigi-
lancia sobre el embalse. Pero sin 
duda, fue el contacto con la gen-
te que le transmitió respeto, apo-
yo y cariño en lugares informales 
como las márgenes del río Zaza, o 
el bulevar de la Villa del Espíritu 
Santo, donde Díaz-Canel tomó el 
pulso al sentir de los espirituanos.

Visita Valdés Mesa sitios de interés 
económico y  social 
El Primer Vicepresidente de los 
Consejos de Estado y de Ministros, 
Salvador Valdés Mesa realizó una 

visita gubernamental a Sancti 
Spíritus, que inició por la unidad 
empresarial de base (UEB) Dos 
Ríos perteneciente a la Empresa 
Pecuaria Managuaco.

Se interesó por el salario que 
reciben los trabajadores a través 
del pago por resultados estableci-
do por la Resolución 6,  y precisó 
que la dirección de la nación la-
bora en la futura solución de las 
distorsiones del sistema salarial, 
lo que tendrá un desenlace posi-
tivo según avance la economía del 
país.

El Primer Vicepresidente com-
probó además la calidad del arroz 
que procesa  la UEB Ángel Mon-
tejo, perteneciente a la Empresa 
Agroindustrial de Granos Sur del 
Jíbaro, que tras la modernización 
de su tecnología es uno de los mo-
linos arroceros más modernos del 
país.

Valdés Mesa llegó  también a 
la moderna terminal de Ómnibus 
Nacionales que se construye en la 
ciudad de Sancti Spíritus, y que 
debe inaugurarse el próximo sep-
tiembre. | Yuleiky Obregón Macías

Reconoce Presidente 
cubano ritmo de trabajo

El Primer Vicepresidente cubano Salvador Val-
dés Mesa intercambió con trabajadores espiri-
tuanos. | foto: De la autora

| Cienfuegos

Constata Díaz-Canel 
restauración de la bahía

“Es muy estimulante la recupera-
ción de la bahía”, dijo en Cienfue-
gos Miguel Díaz-Canel Bermúdez, 
Presidente de los Consejos de Es-
tado y de Ministros, al constatar 
el resultado del enfrentamiento 
durante un mes al derrame de sus-
tancias oleosas desde las piscinas 
de residuales de la refinería de pe-
tróleo hacia la rada.

En compañía de Lydia Esther 
Brunet Nodarse, miembro del Co-
mité Central y primera secretaria 
del Partido en esa provincia, el 
mandatario cubano visitó prime-
ramente la Marina Marlin, cuyas 
áreas y embarcaciones fondeadas 
tuvieron serias afectaciones.

Francisco Poma Saavedra, di-
rector general de esa entidad, ex-
plicó que con prontitud llegó la 
mancha a la zona, por lo que de 
inmediato iniciaron las labores de 
limpieza del litoral y de los yates, 
algunos, de propietarios extranje-
ros, quienes han expresado poste-
riormente la gratitud por la rápida 
atención recibida.

“Hoy no hay un gramo de hi-
drocarburo en el agua ni en la cos-
ta”, subrayó el directivo, y Díaz-
Canel insistió en la importancia 
de vincular a investigadores cu-
banos en estudios para obtener y 
aplicar compuestos químicos que 
propicien esos efectos, y ponderó 
el estado del agua y las costas tras 
un incidente de tal magnitud.

El otro lugar visitado fue la 
refinería de petróleo, en la cual 
recibió una detallada explicación 
de lo sucedido y del arduo traba-
jo ejecutado para que hoy la bahía 
esté casi totalmente limpia. 

Finalmente, sostuvo una reu-
nión con autoridades y directivos 
de ese territorio en la sede de la 
Asamblea Provincial del Poder 
Popular, en la que elogió la labor 
de recuperación tras los daños 
por el huracán Irma y la tormenta 
subtropical Alberto.

Insta Valdés Mesa a incrementar 
producción de alimentos 
A incrementar la producción de 
alimentos, a fin de aumentar las 
ofertas y reducir los precios a 
partir de altos rendimientos agrí-
colas, exhortó Salvador Valdés 
Mesa, Primer Vicepresidente de 
los Consejos de Estado y de Mi-
nistros, durante un intercambio 
con trabajadores y directivos de 
la unidad empresarial de base In-
tegral Agropecuaria Juraguá, en 
Cienfuegos.

El recorrido se inició por la 
finca Kubán número 12, en la que 
el también miembro del Buró Polí-
tico del Partido conoció del resca-
te de 400 hectáreas que estuvieron 
infestadas de marabú y hoy se de-
dican a los cultivos varios, las que 
están beneficiadas además, por 
10 nuevas máquinas de riego de 
pivote central y un equipamiento 
moderno, entre tractores, cose-
chadoras y sembradoras de gra-
nos. | Ramón Barreras y Armando 
Chávez

El Presidente cubano visitó la Marina Marlin, 
la cual fue muy afectada por el derrame de 
sustancias oleosas a la había cienfueguera. 
| foto: Ramón Barreras
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Discurso pronunciado por el compa-
ñero José Ramón Machado Ventura, 
Segundo Secretario del Comité Cen-
tral del Partido, en la clausura del 9no. 
Congreso de la Federación Estudiantil 
Universitaria (FEU), celebrado en el 
Palacio de Convenciones, La Habana, 
Cuba, el 8 de julio del 2018.

General de Ejército Raúl Cas-
tro Ruz, Primer Secretario del Comi-
té Central del Partido Comunista de 
Cuba;

Compañero Miguel Díaz-Canel 
Bermúdez, Presidente de los Consejos 
de Estado y de Ministros;

Demás miembros de la presidencia;
Queridos delegados e invitados:
Ante todo debo agradecer el ha-

berme otorgado el Premio Alma Má-
ter que realmente no lo esperaba y 
como se dice siempre, uno lo conside-
ra inmerecido, pero realmente lo  asu-
mimos con pleno agradecimiento y de 
todo corazón, por ese gesto que uste-
des han tenido. Muchas gracias.

Escuchándolos a ustedes, repre-
sentantes del cerca de un cuarto de 
millón de estudiantes de la educación 
superior, pensaba cuán poco se pare-
cen estos tiempos a aquellos en que 
fui uno de los apenas 15  mil universi-
tarios de entonces. 

Con el triunfo de la Revolución, 
sus máximos dirigentes señalaron la 
imperiosa necesidad de prestar espe-
cial atención a la universidad, de ele-
var la conciencia sobre el papel cru-
cial que le corresponde.

Como nunca se abrieron oportu-
nidades de protagonismo y democra-
cia estudiantil; por vez primera los 
universitarios tuvieron libertad de 
expresarse y fueron tenidos en cuenta. 

Me atrevo a asegurar que en muy 
pocos lugares se reúnen los estudian-
tes con pleno acompañamiento de las 
autoridades, en un Congreso que an-
tes de esta sesión final, abarcó a más 
de 5 600 encuentros, desde la brigada 
hasta las universidades. 

Los más de 10 mil planteamientos 
realizados en ese proceso evidencian 
talento, compromiso, responsabilidad 
y confianza en una Revolución que co-
menzó el 10 de octubre de 1868, hará 
pronto 150 años, y siempre ha involu-
crado activa y conscientemente a los 
jóvenes.

El largo proceso de emancipación 
de nuestro pueblo ha estado conducido 
invariablemente por una vanguardia 
de jóvenes martianos y patriotas, y 
como parte de ellos los universitarios.

La calidad del debate durante es-
tos meses es resultado de ese proceso 
histórico, en que la FEU  ganó el de-
recho de ser escuchada y a participar 
en la construcción de las decisiones 
principales en nuestra sociedad.

Ustedes son testigos de que todas 
las etapas del Congreso han contado, 
como se ha escuchado aquí en reite-
radas oportunidades, con el acompa-
ñamiento de las autoridades institu-
cionales y políticas de los territorios. 

Se realizó además por vez primera el 
intercambio y la búsqueda de solucio-
nes colectivas en las residencias estu-
diantiles.

No todo ha sido un camino de ro-
sas, siempre existen  contradicciones 
y es lógico que así sea, lo importante 
es que exista el espacio para discu-
tirlas y buscar la solución adecuada. 
Escuchar, atender, pues algo siempre 
se puede resolver.

Conocemos las dificultades plan-
teadas, incluyendo las carencias mate-
riales, y sobre ellas se actúa en corres-
pondencia con las posibilidades. En los 
últimos años los recursos dedicados al 
mantenimiento y el equipamiento han 
ido en ascenso, lo que ha permitido re-
cuperar instalaciones y laboratorios.

Valiosos fueron los intercambios 
en las 5 289 brigadas de la FEU, que 
como se va comprendiendo cada vez 
mejor, constituyen el eslabón esencial 
de la organización y se impone por 
tanto consolidar su funcionamiento. 

Muchos de ustedes hablaron sobre 
el tema de la brigada, de su importan-
cia, de consolidarla y realmente hay 
que insistir porque la Organización 
empieza por la brigada, sin la briga-
da, todo lo que se diga, todo lo que se 
planifique, todo lo que se piense hacer 
no se llega a materializar si no hay un 
funcionamiento óptimo de la brigada.

Que la brigada funcione bien re-
sulta clave para que también lo haga 
correctamente toda la FEU, desde la 
universidad hasta el nivel nacional. La 
brigada es la que organiza, la que une, 
es el pequeño colectivo en que se cons-
truye el consenso, se consolidan las 
ideas y se logra la actuación consciente 
y organizada que redunda en resulta-
dos prácticos. 

Aclaro que no hablo de realizar 
cada mes la reunión formal, sino de 
crear un verdadero espíritu de traba-
jo colectivo, un ambiente de debate e 
intercambio cotidiano de donde nacen 
las propuestas más acertadas.

Por eso atender cada planteamien-
to que surja en la base constituye una 
obligación, así como la búsqueda cons-
tante de vías que estimulen la partici-
pación de los estudiantes en la solución 
de cada deficiencia identificada, pues 
no se trata de quejarse y luego sentarse 
a esperar que lleguen otros a resolver 
el problema.

Resulta estimulante que la mayor 
parte de los planteamientos se refie-
ran al estudio como principal deber, 
sobre lo que se adoptaron importantes 
acuerdos, al igual que los dirigidos a 
estimular y potenciar la investigación 
científica, señalando los obstáculos 
que impiden la implementación de sus 
resultados, cuestión esta que habrá que 
seguir prestándole la mayor atención.

Compartimos la opinión de que 
debe lograrse mayor autonomía del es-
tudiante en la gestión del conocimien-
to, al igual que perfeccionar su perío-
do de adiestramiento y la ubicación 
laboral una vez graduados. También 
los organismos y centros de trabajo 
deben darles más participación en la 
innovación y el desarrollo, bajo la guía 
de profesionales experimentados. 

Se distingue el trabajo desplega-
do en interés de atender las necesi-

dades de los territorios, como ocurrió 
durante la eliminación de las conse-
cuencias de los devastadores huraca-
nes y otros fenómenos meteorológicos 
que nos han afectado en meses recien-
tes y de los cuales las intervenciones 
de algunos de ustedes se hizo énfasis 
en esta sesión del Congreso.

Trasmito el reconocimiento de 
nuestro pueblo a los estudiantes que 
han multiplicado su esfuerzo e im-
parten clases en la enseñanza general 
en municipios con afectaciones de la 
cobertura docente. Han sido más de 
3 mil los que en los últimos años han 
realizado este importante aporte.

También se han sumado otros al 
trabajo de la Contraloría, a la labor 
comunitaria en salud, a colaborar du-
rante las elecciones del Poder Popular, 
entre otras importantes tareas, cosas 
que ustedes también escucharon aquí 
y además fueron partícipes.

Sin embargo, ustedes saben que 
aún no son todos, ni siquiera la ma-
yoría en muchos casos, los estudiantes 
que se suman a estas tareas. Corres-
ponde a la FEU, desde la brigada, ele-
var el compromiso. La participación 
activa y consciente en la solución de los 
problemas de la localidad o del país en 
su conjunto, forja la conciencia social 
que la patria requiere de sus jóvenes.

Resulta esencial que la FEU logre 
mayor participación en sus proyectos 
y actividades. No podemos olvidar 
que las universidades seguirán siendo 
el blanco principal del enemigo, que 
apuesta a fomentar en nuestros jóve-
nes el egoísmo, la apatía, el consumis-
mo y otras conductas que nada tienen 
que ver con el hombre nuevo al que 
aspiraba el Che.

En los debates durante estos me-
ses se analizó con profundidad este 
importante tema y se propusieron 
acciones para contrarrestar la labor 
subversiva, que por distintas vías 
realiza el enemigo para alcanzar sus 
propósitos de dominación cultural e 
ideológica.

A ustedes, continuadores de la 
epopeya emancipadora de nuestro 
pueblo, resulta difícil engañarlos por 
muchos recursos que se empleen y por 
grandes que sean las mentiras que se 
digan. Las generaciones de universi-
tarios que los antecedieron encum-
braron para la posteridad una uni-
dad indisoluble del estudiantado con 
su pueblo. No han podido ni podrán 
destruir los fuertes cimientos políti-
cos acumulados en nuestra centena-
ria lucha por conquistar y preservar 
nuestra independencia. 

En pocas semanas estaremos par-
ticipando activamente en la consulta 
del nuevo texto constitucional, como 
siempre esperamos sean los estudian-
tes universitarios los primeros en con-
tribuir a su perfeccionamiento con la 
responsabilidad que los caracteriza.

En todas las etapas del Congreso 
se ha manifestado el respaldo a los 
acuerdos del 6to. y 7mo. congresos del 
Partido, vinculándolos con sus acti-
vidades y contenidos afines. Consti-
tuyen instrumentos valiosos para la 
conducción del desarrollo económico 
y social, y como futuros profesiona-
les les corresponderá participar en su 

implementación, desde su puesto de 
trabajo. 

Este 9no. Congreso ha sido expre-
sión fehaciente de la vigencia del lega-
do del líder histórico de la Revolución 
Cubana. Fidel mantuvo siempre una 
comunicación activa con los estudian-
tes, ser fiel a su pensamiento consti-
tuye hoy y para el futuro la esencia 
misma de la FEU.

Dándole continuidad a su obra, 
el General de Ejército ha sido un im-
pulsor en estos años del esfuerzo por 
implicar cada vez más a los jóvenes, 
en particular a los universitarios, en 
las más importantes tareas de la na-
ción. Así se consolida la unidad del es-
tudiantado con la clase trabajadora, la 
vanguardia política y la comunidad.

A pocos días de conmemorar el 
aniversario 65 de los asaltos a los 
cuarteles Moncada y Carlos Manuel 
de Céspedes, llena de satisfacción ver 
a nuestros universitarios asumir con 
entusiasmo múltiples proyectos de im-
pacto económico y social, más allá de 
los muros de sus centros docentes. 

En este 9no. Congreso, reflejo de la 
madurez alcanzada por los integrantes 
de la FEU, queremos reconocer igual-
mente a los profesores universitarios, 
que han consagrado su vida a la for-
mación de profesionales no solo desde 
el punto de vista académico, sino que 
han contribuido a forjar sentimientos 
patrióticos y valores humanos.

Nos sentimos orgullosos del estu-
diantado que tenemos, de sus valores 
humanos, de la capacidad de ser útiles 
y del profundo espíritu antimperia-
lista que los acompaña. Ustedes han 
sabido probar una y otra vez su fideli-
dad al Partido y a la Revolución.

Es el legado de Mella, fundador de 
la FEU y de nuestro primer Partido 
Comunista; de José Antonio Echeve-
rría, Presidente de Honor de la orga-
nización; de Fidel y Raúl, artífices de 
la Revolución Cubana con su indes-
tructible unidad. 

Por último, queridos jóvenes, en 
fecha tan temprana del proceso revo-
lucionario como lo fue el 11 de mayo 
de 1959, Fidel, que luego confesaría 
haberse hecho revolucionario en la 
Universidad, dejó para la posteridad 
un mensaje lleno de significado:

“Ustedes son los estudiantes más 
afortunados que ha tenido nuestra 
patria, los comparo con nosotros en 
la época de estudiante, los compa-
ro con aquellas generaciones que los 
precedieron. Ejemplos tenían muchos, 
muchos mártires que simbolizaban el 
heroísmo de los estudiantes cubanos, 
que llenaron el Salón de los Mártires 
Universitarios, pero en medio de la 
amarga sensación de que los sacrifi-
cios habían sido inútiles, de que hasta 
hoy solo —como dijo Mella—, habían 
servido de bandera. ¡Fueron ellos la 
inspiración de nuestros estudiantes!

Esas son las raíces de nuestra 
sociedad presente y futura. Confia-
mos en que serán siempre dignos de 
tan gloriosa y ejemplar historia. 

¡Viva la Federación Estudiantil 
Universitaria!

¡Vivan por siempre las ideas de 
Fidel! 

Gracias.

Confiamos en que serán siempre dignos 
de tan gloriosa y ejemplar historia

| foto: Abel Padrón Padilla/ACN
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Privilegio de 
los cubanos

| Vivian Bustamante Molina

Los trabajadores en este archipiélago deciden en el desarrollo 
económico y social del país, y a fin de cumplir esa encomienda, 
tienen el privilegio de disponer de espacios para analizar cómo 
hacerlo y, en consonancia, discutir los problemas de todo tipo 
que obstaculizan ese objetivo.

Uno de esos momentos tiene su expresión por estos días, con 
el debate del documento Bases para el Fortalecimiento de la 
Misión del Movimiento Sindical Cubano. Por tanto, la diana en 
esas reuniones va más allá de plantear lo que el empleador no 
ha hecho o le falta para propender y viabilizar la eficiencia en la 
producción y los servicios; también puede constituir un ámbito 
inigualable con vistas a examinar el desempeño del ejecutivo 
sindical y el papel colectivo e individual.

Si tenemos en cuenta esas realidades, siempre serán pocos 
los eventos de capacitación para dirigentes sindicales en todas 
las instancias y que sea una constante su preparación, como en 
el caso de los responsabilizados con atender los asuntos eco-
nómicos y los laborales y sociales. 

Las estadísticas y tendencias reflexionadas por estos últimos 
aspectos, hace unos días, concretan la prueba de que persisten 
dificultades en la actividad interna de los ejecutivos sindica-
les y subsiste el desconocimiento de los trabajadores en temas 
contenidos en el Código de Trabajo. Entonces, si tampoco el di-
rigente sindical y el comité de expertos las manejan y no proce-
den en consecuencia con los hechos, ¿qué se puede esperar?

¿De qué forma interiorizarán los trabajadores que no es posi-
ble seguir actuando únicamente cuando sientan el trueno? El 
escenario laboral en Cuba es diferente desde que comenzó la 
actualización del modelo económico y con él, la promulgación 
de decenas de normas jurídicas vinculadas a dicha materia. 

Por lo tanto, su estudio no resulta solo competencia de direc-
tivos y cuadros sindicales, porque deberes y derechos han de 
andar juntos y estos hay que precisarlos en los Convenios Co-
lectivos de Trabajo (CCT) y en los Reglamentos internos.

Si el principal instrumento de lucha de los sindicatos a nivel 
internacional son los CCT, para exigir lo que en Cuba está re-
frendado en ley, ¿por qué nos damos el lujo de redactarlos y 
aprobarlos formalmente, al igual que los Reglamentos? 

Escuchamos en algunas asambleas donde ya discutieron el 
documento Bases..., que las reuniones convocadas para ana-
lizar el presupuesto y el plan debían tener el mismo calor  de 
las citadas para aprobar el CCT, porque estos tienen que ser 
el reflejo de todo lo necesario para el buen funcionamiento de 
cada centro y la consecución de su objeto social. 

En otras hubo autocríticas acerca de Órganos de Justicia La-
boral (OJL) incompletos, y de las violaciones de procedimientos 
a ese nivel que implican más demoras en el proceso de investi-
gación y de respuesta al reclamante. Agregamos que numero-
sos empleadores incumplen la decisión de ese medio de impar-
tición de justicia en la base y de los Tribunales Municipales y los 
afectados van una y otra vez a apelar a la instancia nacional de 
la CTC. 

En el año 2017, el 57 % de los OJL dio la razón total o en parte al 
demandante, lo cual denota incorrecta tipificación de las con-
ductas por los aplicantes de la medida, y que esta en muchas 
ocasiones no se corresponde con los hechos cometidos.

Asimismo, de las 2 mil 145 reclamaciones solo el 37 % se de-
claró sin lugar, indudable inobservancia de la legislación vigen-
te por las administraciones y violaciones del derecho del traba-
jador.

Es incuestionable que hace falta generalizar la existencia de 
un sindicato fuerte, presto siempre a echar la pelea, que posea 
argumentos propios y conocimientos para escuchar y también 
aclarar, en evitación de análisis parciales y tendentes a ver 
siempre el vaso a medio llenar. 

Se necesita un dirigente sindical con liderazgo y protagonis-
mo, por eso el documento convoca a pensar y a responder sus 
interrogantes, porque nuestro papel es afianzar el socialismo, 
nos comentaba  Gisela Duarte Vázquez, miembro del Secreta-
riado Nacional de la CTC. 

Ese es el eje central de lo expuesto en el documento Bases..., 
que persigue generar propuestas para enriquecer los informes 
a discutir en las sesiones finales del XXI Congreso de la orga-
nización, cuya proyección legítima es perfeccionar la labor del 
movimiento sindical, como parte de una sociedad que, susten-
tada en su rica historia, lucha todos los días para hacer más 
valederas sus conquistas.

Trabajadores no 
estatales por afianzar 
el sindicato

Empleados no estatales del Centro Cultural 
Aurora, en  Matanzas, manifestaron la ne-
cesidad de seguir afianzando el funciona-
miento orgánico de la sección sindical como 
vía segura para cumplir mejor los encargos 
del lugar, inaugurado el 13 de agosto del 
año pasado.

Reunidos en la asamblea de afiliados y 
trabajadores que analizó el documento Ba-
ses para el Fortalecimiento de la Misión del 
Movimiento Sindical Cubano, intervencio-
nes como la de Dulce María Bubaire refi-
rieron instaurar un sistema de emulación 
socialista parecido al lugar donde ellos ac-
túan, resortes que sin duda, expresó, ayu-
darían a impulsar aún más lo que a cada 
cual corresponde hacer.

El destacado creador Luis Octavio 
Hernández, uno de los tres administra-
tivos de Aurora, significó lo útil de la 
sindicalización en la filial yumurina de 
la Asociación Cubana de Artesanos Ar-
tistas (Acaa): “Pocos creían entonces en 
la afiliación, pero  logró demostrarse que 
adonde no podía llegar esa  Asociación, sí 
llegaba la CTC y el sindicato. 

“Ahora quienes se han unido a este 
sector poseen el espacio idóneo para ca-
nalizar sus planteamientos si consideran 
que les han sido violados sus derechos”, 
estimó Luis Octavio, e instó a sus com-
pañeros a entender la responsabilidad de 
ser de Aurora, un centro que deberá de-

mostrar siempre que “colectivos de no es-
tatales sí  pueden echar pie en tierra por 
la Revolución”.

Amalia Cisneros Cisneros, la secre-
taria general, ponderó el hecho de haber 
afiliado al ciento por ciento de los 23 tra-
bajadores con los que cuentan, quienes 
también están al día en el pago de la cuo-
ta sindical y en el de Mi Aporte a la Pa-
tria. | Juanita Perdomo y Anylisec Grau 
Boffill, estudiante de Periodismo de la 
Universidad de Matanzas

Estimulación y salario generan debate

La aplicación de los sis-
temas de pago, la estimu-
lación y la emulación, así 
como la jubilación y la re-
visión de normativas como 
la Ley 38, son de los temas 
más comentados por los 
trabajadores camagüeya-
nos, que hasta este mo-
mento han discutido dicho 
documento.

Este forma parte del 
proceso orgánico del XXI 
Congreso de la CTC que se 
desarrolla en todos los colec-
tivos laborales y —responde 

al deseo de perfeccionar el 
trabajo del sindicato. Es, 
además, una oportunidad 
para retroalimentarnos y 

conocer qué hacemos bien 
y qué está mal—, aseguró 
Tania Díaz Bermúdez, se-
cretaria general del Comi-
té Provincial de la CTC en 
Camagüey.  

De las casi 5 mil asam-
bleas que efectuarán los 
agramontinos se han ejecu-
tado más de 230, en las cua-
les el debate también se ha 
referido, a la generación de 
propuestas para a la mejoría 
de la labor sindical.

La discusión que con-
cluirá en septiembre próxi-
mo será el congreso en la 
base de cada camagüeya-
no, quienes podrán, desde 
su puesto laboral, plantear 
sus preocupaciones, pro-
poner cambios y buscar al-
ternativas para asegurar el 
protagonismo y liderazgo 
de la organización sindical. 
| Gretel Díaz Montalvo

Esta noche, en la Mesa Redonda, 
clausura del Congreso de la FEU  

La sesión de clausura del 9º Congreso de la Federación Estudiantil Universitaria, en 
la cual las conclusiones estuvieron a cargo de José Ramón Machado Ventura, Segundo 
Secretario del Comité Central del Partido, será transmitida en el espacio de la Mesa 
Redonda, a las 7:00 p.m. por los canales Cubavisión, Cubavisión Internacional, Radio 
Habana Cuba, la página de Facebook y el canal de YouTube de la Mesa Redonda. El 

Canal Educativo lo retransmitirá al final de su emisión del día.

En Camagüey estos son 
los principales temas 
en las asambleas de 
trabajadores que discuten 
el documento Bases para 
el Fortalecimiento de la 
Misión del Movimiento 
Sindical Cubano

Tania Díaz Bermúdez, secretaria ge-
neral del Comité Provincial de la CTC 
en Camagüey. | foto: De la autora

| foto: www.radio26.cu



NACIONALES|05lunes 9 de julio del 2018 TRABAJADORES 

| Villa Clara

El documento Bases para el 
Fortalecimiento de la Mi-
sión del Movimiento Sin-
dical Cubano es integra-
dor, marca las pautas para 
continuar desarrollando 
el trabajo sindical e indica 
cómo mejorar los procesos, 
expresó Karel Pérez, secre-
tario general de la sección 
sindical de la unidad bási-
ca no. 2 de la Empresa de 
Construcción y Montaje, de 
Villa Clara.

Durante el análisis del 
texto, Dayli Pérez recono-
ció que el poco interés en la 
entrega de condecoraciones 
y estimulaciones a los mejo-
res trabajadores es una defi-
ciencia que tiene implicacio-
nes en la labor ideológica, y 
recalcaron que es necesario 
mantener viva la historia de 
cada colectivo, conocer sus 
mártires y combatir el deli-
to y las ilegalidades, parti-
cularmente en centros como 
este, donde se administra 
gran cantidad de recursos.

Se realizaron puntua-
les observaciones acerca del 
salario, y Dania Martínez 
reiteró que dicha proble-
mática está relacionada con 
la productividad, la plani-
ficación, la llegada a tiem-
po de los materiales de la 
construcción —en ocasio-

nes también deficitarios— 
para cumplir con el plan de 
construcción de viviendas, 
que es el objeto social de la 
entidad. 

Asimismo refirieron la 
decisiva labor de los aniris-
tas en función de la producti-
vidad. No obstante, Roberto 
Pascual señaló que esa orga-
nización funcionaba mucho 
mejor cuando era empresa y 
consideró que se ha agudi-
zado la no correspondencia 
entre el monto que obtiene el 
anirista por su trabajo y el 
cálculo de su innovación.

Unánimemente recla-
maron recuperar el centro 
recreativo que poseían en 
La Boca, Trinidad —hoy 
casi sin uso— y que fue 
siempre el lugar de esparci-
miento y estímulo de los co-
lectivos laborales del sector.

“Es un documento que 
invita a ser más eficientes, 
a reflexionar, a encontrar 
entre todos soluciones a los 
problemas, a este debemos 
volver y hacernos las pre-
guntas necesarias”, insistió 
Karen, el secretario general 
de la sección sindical, quien 
fue electo por sus compa-
ñeros como precandidato a 
delegado al XXI Congreso 
de la CTC. | Lourdes Rey 
Veitía

Donde la leche se “corta” 
Los avileños fabricantes 
de productos derivados de 
la leche tienen entre sus 
preocupaciones los temas 
del salario, la jubilación, 
y la estimulación mate-
rial para los vanguardias, 
aunque el beneficiario 
tenga que abonar parte 
del financiamiento.

Tales temas ocuparon 
tiempo en el debate del do-
cumento Bases para el For-
talecimiento de la Misión 
del Movimiento Sindical 
Cubano, en el combinado 
lácteo de Ciego de Ávila. 

¿Cuál debe ser el desem-
peño laboral para corres-
ponder los resultados eco-
nómicos con los ingresos 
a recibir?, preguntaron 
desde la presidencia de 
la asamblea. Varios com-
pañeros coincidieron en 
que una posible respues-
ta debe ser aprovechar 
más la ingeniosidad de 
los innovadores y racio-
nalizadores, dispuestos a 
reconquistar su fortaleza 
en esa unidad empresa-
rial de base, donde cierto 
nivel de desestimulación 
acumulada empaña la mo-
tivación de los creadores. 

La leche se “corta” 
allí. Aunque el colectivo 
cumpla el plan de produc-
ción, las entregas, los des-

tinos, debido a la no en-
trada a la fábrica de toda 
la leche fresca contratada 
se deteriora el gasto de 
salario por peso de valor 
agregado bruto, indicador 
límite en cuestiones sala-
riales.

Según se conoció en 
la reunión, la ganadería 
dejó de entregar el año 
pasado a la industria más 
de 2 millones de litros de 
leche. Ese déficit obligó a 
suplir esa leche fresca por 
el producto en polvo a la 
población y provocó unos 
5 millones de pesos de in-

gresos menos, por lo que 
sus trabajadores pudieron 
recibir solo el monto equi-
valente al salario básico 
y el plus por concepto de 
perfeccionamiento em-
presarial, entre mayo y 
noviembre del 2017. 

El problema aflora 
en la etapa de primave-
ra, cuando la leche está a 
“punto de caramelo”. Por 
eso, no comprenden por 
qué, por causa de un ries-
go externo, “no cuaje” en 
su centro laboral el siste-
ma de pago por resultados. 
| José Luis Martínez Alejo 

Aleida Crego propuso que se evalúe la posibilidad de analizar en el Congreso 
sindical las edades para la jubilación. | foto: Del autor

Para reflexionar 
cómo ser mejores

Mirada al funcionamiento 
y la economía

Los trabajadores tienen la 
palabra y emplean adecuada-
mente la nueva oportunidad 
que se les da para analizar 
y discutir. En esta ocasión 
se trata, como se ha reitera-
do, de la realización del XXI 
Congreso de la CTC en los co-
lectivos laborales, con la va-
loración de cada párrafo con-
tenido en el documento Bases 
para el Fortalecimiento de la 
Misión del Movimiento Sin-
dical Cubano.

En Cienfuegos, por ejem-
plo, los aspectos más deba-
tidos hasta el momento han 
sido el funcionamiento sin-
dical y la batalla económica. 
Ambos tienen un peso medu-
lar en la vida del país y quie-
nes participan en las asam-
bleas así lo tienen en cuenta, 
sobre todo, con una mirada 
hacia lo interno.

Esperanza Suárez Argu-
dín, miembro del secretaria-
do provincial de la CTC que 
está al frente del puesto de 
dirección que registra e in-

forma la marcha del proceso, 
precisó que “los trabajadores 
opinan de manera directa y 
realizan propuestas sobre el 
contenido”.

Explicó que los párrafos 
del 11 al 29, referidos al fun-
cionamiento sindical, y del 
30 al 42, relacionados con la 
batalla económica, han sido 
los más discutidos.

En el territorio cienfue-
guero, según el parte más re-
ciente, se han efectuado 315 
asambleas. Los municipios 
más aventajados en ese sen-
tido son Cumanayagua, Cru-
ces, Lajas, Rodas y Aguada. 
En el caso de los sindicatos 
sobresalen el de Trabajadores 
Civiles de la Defensa; la Edu-
cación, la Ciencia y el Depor-
te; la Salud; la Cultura; y la 
Administración Pública.

Hasta la fecha se tienen 
registrados 385 planteamien-
tos, los que se agrupan por 
temáticas para favorecer su 
análisis. | Ramón Barreras 
Ferrán.

| Artemisa

Insertar a los estudiantes de cuarto año 
de la carrera de Derecho a las actividades 
sindicales resalta entre las propuestas 
emanadas del análisis, en la Universidad 
de Artemisa, del documento Bases para 
el Fortalecimiento de la Misión del Movi-
miento Sindical Cubano. 

La institución acogió el encuentro pi-
loto de un proceso enmarcado en el XXI 
Congreso de la Central de Trabajadores 
de Cuba (CTC) que convoca al debate so-
bre preocupaciones e insatisfacciones de 
los afiliados, al tiempo que plantea inte-
rrogantes para potenciar el trabajo de la 
organización. 

Eduardo Chiong Velázquez, secreta-
rio general de la CTC  en la provincia,  
refirió que es un deber de los afiliados 
exigir la participación de los administra-
tivos en las asambleas y que no siempre 
el trabajador se siente comprometido con 
este encuentro,  principal espacio para 
dialogar sobre los problemas y buscar las 
soluciones. 

De acuerdo con Dimitri Álvarez Fon-
seca, secretario general del buró sindi-
cal de la Universidad de Artemisa, no se 
cumple el programa integral de atención 
al maestro, aunque muestra discretos  
avances en la atención médica. 

Para Álvarez Fonseca los dirigentes 
han de ser ejemplos de consagración en 
sus funciones, mientras  el movimiento 
sindical debe velar por la unidad, elevar 
la comunicación con los trabajadores y su 
constante  actualización.

Los delegados coincidieron en la ne-
cesidad de ampliar la vinculación del 
dirigente con la base y perfeccionar el 
mecanismo de contratación entre las di-
recciones municipales de trabajo y los 
centros laborales sobre las plazas vacan-
tes para agilizar el trámite de su ocupa-
ción. | Rommell González Cabrera, ACN

| Cienfuegos

Proceso que fortalece 
al movimiento sindical

| Ciego de Ávila
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| Vivian Bustamante Molina
| fotos: Agustín Borrego Torres

NADIE DUDA de la vali-
dez del trabajo por cuen-
ta propia como fuente de 
ocupación, de produccio-

nes y servicios para la población, ni 
que merece defenderse lo logrado en 
materia jurídica para respaldar a 
quienes lo ejercen.

Pero, y siempre hay un pero, 
el reciente llamado del Presidente 
cubano Miguel Díaz-Canel Ber-
múdez a detectar, controlar y en-
frentar  violaciones manifestadas 
en materia de empleo en el sector 
no estatal, corrió una cortina que 
nunca debió estar cerrada, porque 
velaba transgresiones de lo legis-
lado en el Código de Trabajo para 
ese segmento de la población, que 
casi alcanza el millón 300 mil per-
sonas.  

Su reflexión, supimos después, 
aludía a los resultados de una prue-
ba indagatoria de los especialistas 
de la esfera de Asuntos Laborales y 
Sociales de la CTC y de sus organi-
zaciones provinciales, que evidenció 
irregularidades en cuanto a la con-
certación de los contratos y el dis-
frute y pago de las vacaciones anua-
les en 11 territorios.

“Esto ocurre sobre todo en or-
ganismos como los ministerios de 
Turismo y Comercio Interior, en 
una muestra de 778 personas perte-
necientes a 78 colectivos”, precisa a 
Trabajadores el ingeniero Roberto 
Betharte Mazorra, jefe del Depar-
tamento de Asuntos Laborales y 
Sociales de la CTC.

Las actividades en que más ocu-
rre —dice— son en las de elabora-
dor vendedor de alimentos y bebi-
das en restaurantes (paladares) y 
en puntos fijos de venta (cafeterías), 
así como en áreas de concentración 
de trabajadores por cuenta propia 
(TPCP). 

Un palo no hace monte, pero…
Un palo no hace monte, sin embargo, 
basta la queja de un trabajador para 
que la CTC y el sindicato implicado 
deban realizar todas las gestiones en 
aras de ventilar adecuadamente el 
asunto. Y ya en la instancia nacional 
habían recibido cartas y llamadas con 
dudas o denuncias respecto al tema 
expuesto y recogido preocupaciones 
en las visitas de rigor.

A fin de corroborarlo fueron su-
ficientes las investigaciones efectua-
das en mayo y junio del presente año. 
¿Resultado? Se viola lo instituido para 
esos asuntos en la ley suprema laboral 
cubana, que instaura por primera vez 
un capítulo con las facultades indis-
pensables de los TPCP.

El 38 % de los 391 encuestados 
fijan su relación laboral mediante 

contrato verbal y más de un 40 % no 
perciben remuneración en sus vaca-
ciones, subraya Betharte. 

“La primera cifra equidista de lo 
planteado en la Ley 116, respecto a 
que la relación contractual que debe 
predominar es la escrita, pues reúne 
los acuerdos de ambas partes y los 
fundamentos de derecho mínimos del 
trabajador, entre estos, el salario, las 
pausas de las jornadas, las condicio-
nes y horarios de labor, el descanso.

“Sin contrato no hay derecho a va-
caciones anuales pagadas y una copia 
de la escritura es la que recibe el tra-
bajador, con la cual puede reclamar 
ante el Tribunal Municipal, instancia 
designada por la norma jurídica para 
establecer demanda”, especifica. 

Califica al contrato verbal como 
una alternativa y alerta sobre la po-
sibilidad de que este sea para el em-
pleador una manera de evadir al fis-
co y su responsabilidad ante quien 
contrata.

El trabajador tiene que cono-
cer sus derechos, con el dato adi-
cional de que un alto porcentaje de 
los empleados en aquellos estable-
cimientos son jóvenes, muchos con 
su primera experiencia laboral, 
significa.  

Si a eso agregamos la falta de 
cultura jurídica, no sería raro hallar 
condiciones que oculten una jornada 
excesiva de trabajo sin descanso y en 
numerosos casos sin la retribución 
adecuada, porque  no se corresponde 
con el esfuerzo físico y mental desple-
gado, resalta el dirigente sindical.

CUC enmascarado
Y en este punto el movimiento sin-
dical también denuncia pues entre 
las principales dificultades detec-
tadas sobresale además, que solo el 
54 % de los entrevistados disfruta 
las vacaciones anuales sin remune-
ración, y una cifra importante ma-
nifestó no tener interés en recibir 
ese descanso o únicamente hacerlo 
por períodos cortos.

Solapados en esas opiniones 
está el interés por el monto que ob-
tienen diariamente por concepto de 
propinas o ingresos, superiores a los 
del sector estatal y que al cambio de 
Cadeca les representa una alta re-
muneración que obnubila, y les hace 
soslayar cansancio y cualquier inade-
cuada condición laboral.

“Esto resulta contraproducente 
porque cambian salud por dinero”, 
afirma el jefe del Departamento de 
Asuntos Laborales y Sociales de la 
CTC, quien apunta a otro aspecto 
vinculado con las vacaciones anuales 
pagadas: un 5 % señaló que el em-
pleador decidió otorgárselas unilate-
ralmente, violando lo legislado, por-
que esta, según el Código de Trabajo, 
es otra relación de mutuo acuerdo.

Es enfático al plantear que com-
probaron un modus operandi de al-
gunos empleadores: estimar como 
vacaciones el cese del trabajo en 
temporada baja del turismo y por 
reparación del inmueble, así como 
realizar contratos por tiempo deter-
minado que en la práctica son in-
determinados y así mantienen a los 
trabajadores durante años. 

Borrón y cuenta nueva
Es obvia la responsabilidad de los 
individuos en conocer y defender 
sus derechos, y también la del sindi-
cato para hacer prevalecer la legali-
dad y utilizar a fondo el inestimable 

momento que brindan las asambleas 
en esos colectivos de afiliados.

¿Será coincidencia que donde 
funcionan buenos ejecutivos y sec-
ciones sindicales la encuesta arro-
jó que no tienen problemas con los 
contratos ni el disfrute y pago de 
vacaciones?

| Contratos y vacaciones anuales pagadas

El empedrado 
de las buenas intenciones

Sancti Spíritus (Trinidad): res-
taurantes paladar La Nueva Era 
y La Flor de Italia. Restaurantes 
Vista Gourmet, San José y Adita 
Café.

Cienfuegos: paladar La Es-
pañola y el área de concentración 
Palo Gordo.

Camagüey: pizzería La Salsa 
y el paladar Mesón del Príncipe.

Guantánamo: El Bazar y el 
Complejo Terminal.

ARTÍCULO 72.— En el sector no 
estatal las relaciones  de  traba-
jo  entre trabajadores  y  personas 
naturales  autorizadas  a  actuar  
como  empleadores se  formalizan  
mediante  un  contrato  de  trabajo  
o documento  equivalente,  donde  
se  precisan las cláusulas  y  con-
diciones  acordadas,  con  copias 
para las partes.

ARTÍCULO  73.— Las  cláu-
sulas  y  condiciones que acuerden 
las partes deben referirse a: a) ge-
nerales de las partes y el número 
de identidad permanente del con-
tratado; b) labor y lugar donde se 
realiza el trabajo; c) duración del 
trabajo, régimen de trabajo y des-
canso, cuantía y forma de la re-
muneración;

d) condiciones de seguridad y sa-
lud en el trabajo que corresponden a 
la labor que realizan; y e) cualquier 
otra cláusula que acuerden las partes.

ARTÍCULO 74.— Los  dere-
chos  mínimos  que debe garanti-
zar el empleador son: a) la jornada 
de trabajo diaria es de ocho horas 
y puede llegar en determinados 
días de la semana  hasta una hora 
adicional siempre que no exceda  
el límite de cuarenta y cuatro ho-
ras semanales; b) la remuneración 
no puede ser inferior al salario mí-
nimo, en proporción al tiempo real 
de trabajo; c) un día de descanso 
semanal y siete días naturales  de 
vacaciones anuales pagadas, como 
mínimo; y d) condiciones de segu-
ridad y salud en el trabajo. 

En paladares y en cafeterías es donde más ocurren esas violaciones. 

Un cercano estudio de la CTC 
reveló irregularidades en el 
cumplimiento del Código de Trabajo 
en establecimientos donde laboran 
trabajadores por cuenta propia 

Capítulo VII del Código de Trabajo 
(Relaciones de trabajo entre 

personas naturales)

“Se transgrede lo instituido para los 
trabajadores por cuenta propia en cuanto a 
la concertación de los contratos y el disfrute 
y pago de las vacaciones anuales”, afirma 
Roberto Betharte. 

Ejemplos 
a seguir
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1901: Una Constitución encadenada
| Francisca López Civeira

En 1900, en el contexto de la ocupación militar 
estadounidense de Cuba, se convocó a elecciones 
para delegados a una Asamblea Constituyente 
que comenzaría sus labores el 5 de noviembre. 
Era una situación muy compleja pues la situa-
ción de país ocupado condicionaba perspectivas 
e incertidumbres, además de que la convocato-
ria establecía la obligatoriedad de redactar una 
constitución y, como parte de ella, determinar 
las relaciones que habrían de existir entre Cuba 
y los Estados Unidos.

La composición de los 31 delegados tenía ab-
soluta mayoría independentista, pero con dife-
rentes proyecciones en torno a la república que 
debía ser, lo cual se percibió en las discusiones 
y acuerdos. En las expectativas, tenía presencia 
importante la tradición emanada de las luchas 
independentistas y el cuerpo jurídico entonces 
creado. Los temas más debatidos fueron:

•La posible impugnación al discurso inau-
gural del gobernador militar estadounidense 
Leonardo Wood, y qué se debía discutir pri-
mero: el tema de las relaciones o la elaboración 
de la Constitución. Se acordó elaborar el texto 
constitucional y no impugnar al gobernador mi-
litar.

•La invocación a Dios en el texto presenta-
do. Después de un fuerte debate, vencieron los 
partidarios de  mantenerla, lo que contradecía 
las posiciones liberales laicas.

•La relación entre la Iglesia y el Estado. Ganó 
su separación y la formación de un Estado laico, 
con libertad religiosa, pero con la acotación: “sin 
otra limitante que el respeto a la moral cristiana 
y al orden público”, lo cual implicaba una limi-
tante a la libertad señalada.

•La relación entre las provincias y el gobierno 
central. El enfrentamiento entre los partidarios 
de amplia autonomía y del centralismo terminó 
con un importante grado de descentralización 

desde los Consejos provinciales y la representa-
ción en el Congreso.

•Los derechos ciudadanos. En este aspecto 
prevaleció el criterio liberal de igualdad ante 
la ley, respeto a la propiedad, el sufragio uni-
versal masculino, la obligatoriedad de la ense-
ñanza y otros.

•La ciudadanía. Se reguló la condición de 
cubano por nacimiento y naturalización, así 

como la pérdida de la ciudadanía, en lo cual la 
primera causa era la adopción de una ciudada-
nía extranjera.

•La obligación de los cubanos de servir a 
la patria con las armas y de contribuir a los 
gastos públicos.

•La división de poderes en Ejecutivo (Presi-
dente), Legislativo (una Cámara de Representan-
tes y un Senado) y Judicial. También se regula-
ron los regímenes provincial y municipal.

Uno de los aspectos más discutidos fue la 
forma de elección para el Senado y la Presi-
dencia. Si el sufragio universal había preva-
lecido frente a los partidarios de la restricción 
del voto, en este aspecto volvió a aflorar la 
contradicción, pues en el fondo se discutía la 
república incluyente o no. En el debate venció 
la posición de elegir a ambas instancias por 
voto de segundo grado y con requisitos adi-
cionales, pues el Senado (4 senadores por pro-
vincia) se elegiría por los Consejeros provin-
ciales y doble número de compromisarios, que 
serían: una mitad mayores contribuyentes y la 
otra mitad por capacidad, de acuerdo con lo 
que determinara la ley. El Presidente también 
se elegía en segundo grado. 

Esta Constitución proclamó la soberanía 
del Estado cubano; sin embargo, la imposición 
de la Enmienda Platt como apéndice constitu-
cional sería una limitante en todos los órdenes 
para la República por nacer.

La Constitución, aprobada el 21 de febre-
ro de 1901, a la que se añadió el apéndice im-
puesto por el gobierno interventor, mostró las 
divergencias conceptuales de sus delegados, 
aunque mayoritariamente salidos de las filas 
independentistas, así como las condicionantes 
que imponía la situación de país ocupado. La 
tradición mambisa se recogió parcialmente y 
su espíritu liberal estuvo moderado por las po-
siciones conservadoras. No se había plasmado 
el cambio revolucionario.

| Betty Beatón y Alina Martínez  

“¿Qué había en esa mujer, qué epo-
peya y misterio había en esa humilde 
mujer, qué santidad y unión hubo en 
su seno de madre, qué decoro y gran-
deza hubo en su sencilla vida que 
cuando se escribe de ella es como de 
raíz del alma, con suavidad de hijo, y 
como de entrañable afecto?” 

Son palabras de José Martí sobre 
Mariana Grajales, y un sentimien-
to similar nacido de la admiración 
por quien no dudó en abandonar la 
seguridad del hogar para lanzarse 
a la manigua junto a sus seres más 
queridos, a quienes les hizo jurar 
que pelearían por liberar la patria o 
morir por ella, surge al contemplar 
el monumento erigido en su memo-
ria en el cementerio patrimonial de 
Santa Ifigenia de Santiago de Cuba.

El escultor Alberto Lescay Me-
rencio supo resumir en la obra de 
4,60 metros de altura, fundida en 
bronce proveniente de casquillos de 
cañones de artillería de las Fuerzas 
Armadas Revolucionarias, la eleva-
da estatura moral  de la abnegada 
patriota, erigida en símbolo de las 
cubanas que desde los tiempos fun-
dacionales de nuestras luchas hasta 
hoy han estado dispuestas a entre-
garlo todo por la causa de su pueblo.

Y como una manera de enlazar 
para siempre a Mariana con la estir-
pe que forjó, el artista ubicó el mo-
numento encima de un redondel con 

tierra traída especialmente desde 
la finca Majaguabo, en el municipio 
santiaguero de San Luis, sitio que 
por largo tiempo sirvió de residencia 
a los Maceo-Grajales, y la circunda 
un sendero de piedras de la localidad 
de Palmarito de Cauto, lugar de an-
danza de esa familia.

Cómo no recordar ante la enhiesta 
figura de la madre heroica el episo-
dio muchas veces narrado pero siem-
pre impresionante, de su reacción 
cuando le llevaron a Antonio Maceo 
malherido y las mujeres presentes, 
al ver su grave estado, se echaron a 
llorar: “¡Fuera, fuera faldas de aquí! 
¡No aguanto lágrimas!”. Y le ordenó 
a Marcos, el hijo más pequeño: “¡Y 
tú, empínate, porque ya es hora de 
que te vayas al campamento!”.

Nos parece imaginar a aquella 
mujer que tejió  su propia historia 
en la guerra, influyendo en la tropa 
con la fuerza de su personalidad y su 
ejemplo, como la describió Martí: “¡Y 
si alguno temblaba, cuando iba a ve-
nirle al frente el enemigo de su país, 
veía a la madre de los Maceo con su 
pañuelo a la cabeza y se le acababa 
el temblor!”.  

Fue el periodista e historiador 
santiaguero Joel Mourlot Mercade-
res, quien allá por la década de 1990 
arrojó luz en torno a la verdadera fe-
cha de nacimiento de Mariana —12 
de julio de 1815, y no como se creía 
hasta entonces, 26 de junio de 1808—.
Ella engendró 14 hijos; de su primer 

matrimonio con Fructuoso de los 
Santos Regüeiferos  nacieron Fe-
lipe, en 1832; Manuel,  en 1836, 
y Fermín, en 1838; luego  vino al 
mundo, en 1843, Justo Germán, 
inscrito como hijo natural; y con 
Marcos Maceo procreó a Antonio, 
1845; María Baldomera, 1847; José 
Marcelino, 1849; Rafael, 1850; Mi-
guel, 1852; Julio, 1854; Dominga, 
1857; José Tomás, 1858, Marcos, 
1860; y María Dolores, 1862.

De ellos, precisó el periodista 
e historiador, cayeron en combate 
Justo, Julio, Fermín, Miguel, José 
y Antonio, en tanto Rafael murió 
en prisión.

Mourlot  resalta  como  el  real  
mérito  de  la  madre “la forma-
ción —junto con Marcos Maceo— 
de esa prole, porque Mariana no 
crio hijos para sí; ni siquiera para 
la familia solo, sino, sobre todo, 
para insertarse y mejorar la socie-
dad que le tocó vivir”.  Y no duda 
en considerarla ejemplo de un ver-
dadero ejercicio materno.

 Porque fue capaz no solo de 
forjar héroes sino de inculcarles a 
sus hijos virtudes como la laborio-
sidad, la honradez, la sinceridad, 
la perseverancia y en especial el 
valor, que esta tierra ya libera-
da reclama de los patriotas de los 
nuevos tiempos, al pie del monu-
mento de Mariana Grajales apare-
ce un justo calificativo: Madre de 
la Patria.

Así reflejó la prensa cubana de la época la imposición por Esta-
dos Unidos de la Enmienda Platt, que lastró la Constitución de 
1901 y `por ende el nacimiento de la República.

Detalle del monumento a Mariana Grajales. 
| foto: Agustín Borrego

Madre nuestra
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| Betty Beatón Ruiz   

El asombro marca a quienes 
visitan la más caribeña de 
las provincias cubanas; el or-
gullo y el trabajo signan a los 
que la habitan.

Siempre fue esta una 
tierra singular, hermosa en 
su esencia, pero desde hace 
casi una década eso que le 
vino dado por naturaleza 
creció, y mejor aún, se agi-
gantó, incluso tras el tajo 
mortal que significó el paso 
de Sandy (octubre del 2012), 
huracán que dejó en girones 
a la ciudad cabecera y del 
cual todavía se arrastran 
secuelas. 

Desde lo profundo de la 
devastación renació Santiago 
de Cuba debido a modos muy 
particulares de potenciar el 
ordenamiento territorial, la 
higiene, la participación po-
pular en cualquier tarea bajo 
un principio cierto: lo que se 
hace con las manos se quiere 
más y se cuida más.

Distinguen en la suro-
riental provincia la limpieza, 
el aumento en el número y la 
calidad de las ofertas gas-
tronómicas y agropecuarias, 
estas últimas con un encade-
namiento productivo que ha 
hecho crecer los surtidos de 
la industria alimentaria, así 
como el uso inteligente de los 
recursos financieros dispo-
nibles, en particular el apor-
te del 1 % de las empresas a 
la contribución para el desa-
rrollo local.

También sobresalen la re-
cuperación de locales en rui-
nas que renacen para la pres-
tación de diversos servicios, 
la construcción de viviendas  
—en este 2018, unas  2 mil 494 
en los espacios urbanos, ade-
más de una cifra similar de las 
de tipología IV (mampostería 
y madera, con techo de zinc) 
en zonas rurales— fabricación 
local de materiales de la cons-
trucción, la siembra de árbo-
les, atención a los jardines… y 
muchísimo más.

Todo ello es tangible y vi-
sible de manera cotidiana, lo 
que desencadena el asombro 
de los visitantes y enaltece el 
orgullo santiaguero. 

Dos conceptos, la unidad 
y trabajar duro, de la abs-
tracción pasaron a la reali-
dad, gracias al liderazgo del 
Partido y del Gobierno, no 
por gusto encabezado el pri-
mero de estos por un Héroe 
del Trabajo de la Repúbli-
ca, Lázaro Expósito Canto, 
hombre tan infatigable como 
la propia Santiago, defini-
da así por José Martí el 30 
de noviembre de 1889, en un 
discurso en Hardman Hall, 
Nueva York. 

De la idea a la acción 
se asumen en esta provin-

cia la definición de unidad 
del  Comandante en Jefe Fi-
del Castro Ruz, “compartir 
el combate, los riesgos, los 
sacrificios, los objetivos, 
conceptos y estrategias a 
los que se llega mediante 
el debate y el análisis”, y el 
concepto de trabajar duro 
expresado por el General 
de Ejército Raúl Castro 
Ruz: “Saber identificar los 
problemas, enfrentarlos, y 
darles solución, defender 
las ideas de la Revolución 
y el socialismo, hacer más, 
controlar más, exigir más y 
criticar menos”. 

A eso hay que sumarle el 
otro ingrediente de esta fór-
mula de esfuerzos y resulta-
dos, me refiero al espíritu del 
santiaguero, siempre alegre, 
que se resiste a límites, que 
desecha conformismos y re-
nueva metas propias.

Con esas fortalezas 
como pedestal el movimien-
to sindical en Santiago de 
Cuba ha sabido sumarse a 
estos modos de impulsar el 
desarrollo y la calidad de 
vida del pueblo, los mismos 
que sirven como patrón de 
quehacer para otras pro-
vincias, cuyos principales 
dirigentes han llegado para 
palpar las experiencias, los 
métodos y estilos que han 
revolucionado al indómito 
terruño, para, con traje he-
cho a la medida, reprodu-
cir cuanto de bueno y útil 
acontece aquí.

Sin perder la oportuni-
dad la Central de Trabajado-
res de Cuba y sus sindicatos 
han sumado a sus afiliados a 
la vorágine y la dinámica que 
se vive en los más diversos 
escenarios productivos y de 
servicios, impulsando en pri-
mer lugar el cumplimiento de 
los planes, el aporte extra y 
el renacer del trabajo volun-
tario.

Singular manera que 
también ha puesto en prác-
tica la región para que el es-
píritu y las ideas del Che, en 
el año de su 90 cumpleaños, 
perduren, no por lo que se 
dice sino por lo que se hace. 

Lo que para muchos es 
cosa del pasado en Santiago 
de Cuba se torna presente, 
ejemplo de ello son los Do-
mingos Rojos, ¿lo recuer-
dan? Ahora se les suman con 
igual concepción de trabajo y 
cooperación lo que acá se ha 
dado en llamar Noches Blan-
cas y Sábados Azules, atem-
perados a la necesidad de 
impulsar los cientos de obras 
que esperan concluir antes 
del 26 de Julio, Día de la Re-
beldía Nacional, cuyo acto 
central tendrá lugar aquí, 
ya se sabe que por historia, 
y nadie dude que por resul-
tados.

| Betty Beatón Ruiz   

Desde su puesto de coci-
nera Yanet Benítez Díaz 
vivió horas de sobresalto 
e incertidumbre cuando 
le comunicaron que el lu-
gar donde laboraba —el 
Centro Recreativo Juvenil 
Capitán Orestes Acosta 
(Ciroa), de la ciudad de 
Santiago de Cuba— deja-
ría de ser administrado 
por la Empresa Gastronó-
mica para pasar al Grupo 
Extrahotelero Palmares.

“Pensé que me queda-
ría sin empleo, pero cuál 
fue mi sorpresa al ente-
rarme de que nos daban 
la posibilidad de ser parte 
del sistema del Turismo 
con el requisito de capa-
citarnos y evaluarnos con 
todo rigor. 

“Asumí el reto y de 
verdad no me arrepiento, 
he recibido una prepara-
ción muy intensa, de total 
actualización en materia 
culinaria, con profesores 
excelentes, tanto los de la 
especialidad como los de 
inglés, y aquí estoy, en la 
recta final, agradecida por 
la oportunidad”.

Como ella, otros 110 
trabajadores de la ciudad 
santiaguera, el poblado de 
El Cobre y el municipio de 
Segundo Frente se acogie-
ron a las opciones que les 
brindó el sector turístico 
en la provincia una vez 
que la administración de 
instalaciones como las de 
los hoteles Perla de Cuba 
y Deportivo, el Ciroa, un 
círculo social y la casa 
de visita Los Pinos, fuera 
transferida de otras enti-
dades al Ministerio de Tu-
rismo (MINTUR).

“Esa no es una práctica 
nueva, precisa Avis Sierra 
Herold, directora de Empleo 
del MINTUR en Santiago 
de Cuba, aunque sí es la pri-
mera vez que captamos una 
cifra tan elevada de trabaja-
dores, en respuesta al amplio 
proceso inversionista que 
desarrolla nuestro sector en 
la provincia”.

Para hoy y mañana
Según lo previsto, el polo de 
Santiago de Cuba debe es-
trenar, desde ahora y hasta 
el 2030, 17 instalaciones.

En estos momentos se 
avanza en la construcción 
de un hotel de 41 habita-
ciones en el municipio de 
Segundo Frente, con una 
fuerte apuesta por el turis-
mo de naturaleza.

Igualmente se trabaja en 
dos hoteles en El Cobre, po-
blado de una alta concurren-
cia de visitantes nacionales 

y extranjeros, así como en 
la remodelación del Perla de 
Cuba y el Deportivo. 

También se realizan 
acciones  constructivas en 
lo que serán el hotel En-
ramadas, localizado en la 
céntrica arteria homóni-
ma, y tiene lugar el movi-
miento de tierra en el que 
se  edificará en la Avenida 
de los Desfiles, muy cerca 
de la plaza Antonio Ma-
ceo y el complejo cultural 
Heredia, proyectado como 
5 estrellas plus para dotar 
a Santiago de Cuba de un 
sitio capaz de dar servicios 
de altos estándares.

En materia extraho-
telera el Grupo Palmares 
avanza aceleradamente en 
varias iniciativas, la más 
importante el Club San-
tiago, antiguo Ciroa, que 
dispondrá de áreas con 
atractivas propuestas re-
creativas y gastronómicas.

Sumar y multiplicar
Para los docentes del Cen-
tro de Formación para el 
Turismo (Formatur) tam-
bién resultó un reto asu-
mir la capacitación de 110 
nuevos trabajadores en una 
decena de especialidades u 
oficios, díganse dependien-
te gastronómico, animador 
turístico, ropero, camare-
ra, recepción hotelera, en-
tre otros.

“Buena parte de ellos 
se mantiene laborando y 
las clases las reciben de 
cinco de la tarde a diez de 
la noche en escuelas del 
sistema de Educación que 
muy colaborativamente nos 
facilitaron sus aulas, en 
particular las secundarias 
básicas Camilo Cienfue-
gos y Espino Fernández, y 

el preuniversitario Cuqui 
Bosh”, explica Ileana Dou-
riet Duany, directora de 
Formatur Santiago.

“Todo este proceso ha 
exigido un extra de los pro-
fesores, incluso, algunos de 
ellos tuvieron que trasla-
darse al Segundo Frente y 
permanecer allí varias se-
manas para facilitar la re-
calificación”.

“Más que agradecidos 
estamos comprometidos”, 
dice Alexei Sarmiento, uno 
de los mayariceros que re-
cibe clases en Formatur, 
“han sido jornadas intensas 
pero fructíferas, y ahora 
solo queda esperar la aper-
tura del hotel para demos-
trar lo aprendido”.

Junto al desafío que en-
trañaba impartir docencia 
en horarios vespertino y 
nocturno, se sumó un he-
cho no menos significativo: 
la necesidad de compactar 
la docencia, sin detrimento 
de la calidad, y dejar entre-
nados a los alumnos para la 
reapertura de buena parte 
de las instalaciones que 
hoy se remozan.

“Ello también requi-
rió un esfuerzo mayor en 
la formación de este per-
sonal”, acota Zurama Mo-
naga, responsable de la 
asignatura de Animación 
turística, quien junto a 
los profesores de inglés, 
Omar Gross, y de cocina, 
José Ramón Bravo, asegu-
ra que todo resultó más 
fácil gracias al empeño de 
los estudiantes, su interés 
y motivación por superar-
se y demostrar que no fue 
desatinada la idea de cap-
tarlos para hacerlos parte 
de la llamada industria 
del ocio.

Doble inversión del turismo 
en Santiago de Cuba

El lado no visible 
del iceberg 

La máxima en estos cursos: aprovechar el tiempo para adquirir el mayor 
número de conocimientos posibles antes de la apertura, por estos días, de 
varias instalaciones del turismo en Santiago de Cuba. | foto: De la autora
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| Gabino Manguela Díaz

Entre los temas más “lleva-
dos y traídos” de las últimas 
semanas en el país se inclu-
ye por derecho propio el de 
la protección al consumi-
dor. Razones pueden haber 
muchas, y asumo que ello se 
debe al interés despertado 
por la entrada en vigor de 
la Resolución 54 —un docu-
mento legal en aras de orga-
nizar y ejecutar la defensa 
del cliente— y, además, por 
ser mayoritario el criterio de 
que el ciudadano no es fa-
vorecido en asuntos del co-
mercio minorista, ya sea en 
su bodega o carnicería, en la 
cafetería, en la llamada tien-
da recaudadora de divisas, 
en fin, en cualquier unidad 
de venta.

Entonces utilizan cual-
quier técnica para “defen-
derse” —aunque no todas, 
lamentablemente—, entre 
estas el vínculo directo con 
el órgano de prensa, vía telé-
fono o correo electrónico. 

Por ejemplo, Eugenio Vi-
cedo Tomey nos comenta que 
algunas autoridades con-
tinuamente sugieren a los 
ciudadanos que se quejen e 
incluso ofrecen listas de te-
léfonos a donde llamar. 

“Los ‘llamados’ no son el 
camino, ni las quejas tampo-
co —dice—, pues jamás van 
a enaltecer al ciudadano, 
incluso los de mayor visibi-
lidad social no tienen incor-
porada esa práctica. 

“Quien roba detrás de un 
mostrador —agrega— se en-
cuentra más preparado para 
robar que el ciudadano para 
enfrentarse a él”. Sugiere 
aplicar el principio de que “el 
que pesa no cobra, y vender 
productos preempacados, con 
peso y precio indicados”.

Ángel Tamayo refiere 
que la Resolución 54 es una 
magnífica noticia que el pue-
blo apoyará.  Y dice que los 
dirigentes de los ministerios 
y toda su directiva deben in-
volucrarse más directamente 
en estos temas, dejar un rato 
el buró y ver su compenetra-

ción con la masa trabajadora, 
pues estos problemas, a veces 
“pequeños detalles”, nos ha-
cen ser menos consecuentes y 
firmes.

Por su parte, Minurkis 
nos plantea que en asuntos de 
protección a la población se 
deberían auditar sorpresiva-
mente a las direcciones de la 
vivienda, planificación física 
y las direcciones de albergue 
de cada municipio, “pues es-
toy más que segura de que en-
contrarán muchas sorpresitas 
muy graves”.

Mientras, Jorge Travel 
expresa, refiriéndose a vio-

laciones detectadas por este 
semanario en reciente reco-
rrido por mercados agrope-
cuarios de la capital que “es 
más de lo mismo; aburre un 
tema sin solución, bonitas 
fotos de los dependientes con 
los sobacos al aire, la vulga-
ridad es rampante”.

Sobre tal asunto —el ci-
tado recorrido por merca-
dos— una cibernauta, Mag-
da, nos escribe que “como 
parte del pueblo, les agra-
dezco por defender los in-
tereses de todos, pero hace 
falta que se mantenga este 
control. Le propongo que 
realicen una visita al merca-
do agropecuario de la Palma 
y al de Especialidades (uno 
al lado del otro) en Arroyo 
Naranjo, a ver si nos benefi-
ciamos con el pesaje correcto 
y la calidad de los productos 
que se ofertan. 

Otra cibernauta, Kenia, 
nos subraya que “todo lo ex-
puesto está perfecto, pero lo 
que hace falta es no olvidar 
lo fundamental que es con-
trolar, verificar que se cum-
plan las medidas y seguir 
visitando  mercados en la 
ciudad, porque hay otros que 
también incumplen lo esta-
blecido.

“Me satisface que se 
efectúen acciones de control 
a los establecimientos esta-
tales y no estatales que ven-
den a la población y sugiero 
que lo mismo que se realizó 
en La Habana, donde se de-
tectaron un sinnúmero de 
deficiencias, lo hagan en to-
das las provincias del país, 
porque definitivamente los 
trabajadores que depende-
mos de un salario somos los 
perjudicados”, nos comentó 
María.

Nos llamó la atención el 
criterio de RRL, quien firmó 
así y dijo no ser de los que 
comulgan a favor de sacar 
en la prensa el nombre de los 
responsables de la falta de 
abastecimiento, violaciones 
de precios, etc. “No me alegro 
del mal ajeno… pero cuando 
por otro lado se pudren las 
mercancías, llegan en mal es-
tado o no llegan, simplemen-
te los responsables de ello no 
tienen conciencia, y no pue-
den mantenerse en ningún 
cargo”.

Lalo, también vía correo 
electrónico, asegura que “el 
pueblo nunca va a perder la 
esperanza de que las cosas se 
arreglen, pero va a ser muy 
difícil; el hábito de robarle 
al pueblo está enraizado en 
muchas personas, que lo jus-
tifican por los bajos salarios, 
mas conozco lugares donde 
los salarios no son bajos e 
igual roban”.

María, por su parte, pide 
que para proteger mejor a los 
clientes, cuando las autorida-
des vayan a controlar en las 
unidades, “por favor, lleguen 
sin avisar, esa es la clave para 
poder ver algo, así siempre 
cogerán algo mal hecho”.

Por razones de espacio 
no podemos referir todas las 
opiniones de los cibernautas. 
Para concluir tomamos solo 
un párrafo del criterio que 
nos ofrece Leonardo: “¿Por 
qué hay que esperar a que 
pase la prensa para saber de 
las violaciones? ¿Dónde están 
los directivos de organismos 
que en su mayoría cuentan 
con transporte y combusti-
ble? ¿Y qué decir del cuerpo 
de inspectores? Para mí los 
consumidores seguimos sin 
protección”.   

| Ramón Barreras Ferrán

Yasmany Fortes Borges tiene un 
trabajo duro. Es mecánico de los 
molinos en el central azucarero 14 
de Julio, del municipio cienfuegue-
ro de Rodas. Con solo pensar en el 
tamaño de los componentes de esa 
área industrial, es fácil imaginarse 
la magnitud de las labores que debe 
ejecutar en unión de sus compañe-
ros.

“Tengo 28 años de edad y soy 
de la comunidad rural de Silve-
rita. Mis abuelos trabajaron en el 
sector azucarero. Un día me sen-
tí motivado a ir al ingenio a ver si 
podía trabajar allí. Y me dijeron: 
‘¿Por qué no vas a estar con noso-
tros?’ Enseguida estuve al lado del 
mecánico principal de los molinos. 
Él se llama Luis Enrique Sánchez 
y me ha enseñado mucho. Para 
aprender, lo fundamental ha sido 
su experiencia y la de otros com-
pañeros que llevan muchos años 
‘faja’os’ con estos hierros, pues no 
se trata solo del empeño que uno 
ponga, sino de que te indiquen 

cómo hacer las cosas, te guíen, te 
enseñen...”, explicó.

“Ya voy por seis zafras. Me 
siento muy bien y aprecio a diario 
la fortaleza del colectivo laboral. 
Mi brigada está formada funda-
mentalmente por jóvenes. Yo soy 
de los mayores”, afirmó. 

De ejemplar actitud, tanto en el 
trabajo como en la vida social, Yas-
many tiene doble militancia, o sea, 
forma parte de las filas de la UJC y 
también de las del PCC. Integró la 
delegación cubana al XIX Festival 
Mundial de la Juventud y los Estu-
diantes, efectuado el año pasado en 
Sochi, Rusia, y recientemente, en la 
sección sindical a la que pertenece, 
lo eligieron delegado directo a la II 
Conferencia Nacional del Sindicato 
de Trabajadores Azucareros (SNTA), 
que se realizará el próximo mes de 
octubre en la capital del país.

Sobre la conferencia provin-
cial, efectuada hace poco, expresó: 
“Se trataron temas muy importan-
tes, como el funcionamiento sindi-
cal, y se definió hacia dónde debe-
mos dirigir los mayores esfuerzos. 

Otro aspecto muy debatido fue el 
del salario, que es una de las gran-
des preocupaciones actuales de los 
trabajadores. También se planteó la 
necesidad de preparar bien la zafra 
próxima para que resulte superior a 
la de  este año y se cumplan todos 
los planes”.

Al referirse a su elección y a las 
expectativas que hoy tiene expresó: 
“Me gané la confianza del colectivo  
por mi empeño, por mi disposición, 
por trabajar sin descanso hasta los 
fines de semana para cumplir con 
la arrancada en el tiempo previsto. 
Quiero representar a los trabajado-
res de mi ingenio de la mejor forma 
posible, interviniendo en los análi-
sis, aportando mis ideas… Creo que 
debe analizarse con profundidad 
el funcionamiento del sindicato en 
la base, que es donde está el pilar 
fundamental de la economía, valo-
rarse las lagunas existentes en los 
sistemas de pago y la lentitud, para 
que las instancias correspondientes 
respondan cuando se presentan al-
gunos problemas, preocupaciones y 
planteamientos”.

Y al considerar el papel de los 
jóvenes en la actualidad manifestó: 
“Tenemos que contribuir a fortalecer 
el proceso revolucionario. En el 14 de 
Julio somos muchos y estamos com-
prometidos, junto con los demás tra-
bajadores, a mantener el central en la 
vanguardia a nivel nacional.

“El ingenio es mi presente y mi 
futuro. Es verdad que el trabajo es 
fuerte, sobre todo en la etapa de re-
paraciones. Durante la zafra no hay 
horario. Pero el colectivo tiene un 
sentimiento de pertenencia muy 
grande”, señaló.

El delegado de los molinos
Yasmani Fortes Borges, joven cienfueguero, fue delegado al Festival Mundial de la Juventud y los Estudiantes 
y ahora lo eligieron para asistir, de manera directa, a la II Conferencia Nacional del Sindicato Azucarero

| foto: Del autor

En el ciberespacio
| Protección al consumidor

| foto: Tomado de Palante
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| Yuris Nórido

A una telenovela no le de-
berían faltar tres cosas: un 
triángulo amoroso (o alguna 
variación de ese triángulo), 
muchas peripecias y puntos 
de giro.

No es que a En fin, el 
mar, la telenovela cubana 
que concluyó la semana pa-
sada, le faltaran peripecias; 
lo que sucede es que muchas 
veces no estaban del todo 
bien articuladas, o no fue-
ron suficientemente contun-
dentes, o hubo demasiado 
regodeo en el planteamiento 
y por momentos parecía que 
la novela no avanzaba.

Había novelería, pero no 
estuvo bien dosificada.

En cuanto a los puntos 
de giro, no se marcaron su-
ficientemente. Y eso atentó 
contra el ritmo general.

Si hablamos de los altiba-
jos del amor, fueron eviden-
tes varios aspectos débiles. A 
esta recreación contemporá-
nea de Romeo y Julieta (con 
final feliz) le faltaron énfasis 
y emoción. Y también contra-
posiciones más decididas: las 
villanías de los antagonistas 
apenas influyeron en el deve-
nir de la pareja protagonista.

Las líneas argumenta-
les de héroes y villanos no se 
entrecruzaron más allá de 
malentendidos o triquiñuelas 
puntuales. Baby, en definiti-
va, lo único que hizo fue mor-
tificar a Marina, pero la ver-
dad es que no le puso ningún 
gran obstáculo en el camino. 

Había tramas de los 
malvados que apenas impli-
caban a los buenos. Y vice-
versa.

Quizás la pretensión 
haya sido centrarse en con-
flictos personales, más que 
en el consabido esquema de 
acción-reacción entre los dos 
bandos en lidia (motor esen-
cial del género, por cierto). 
Y el caso es que se mostra-
ron aquí y allá dilemas in-
teresantes en determinados 
personajes, pero no todos 
fueron bien aprovechados.

Hubo grandes actores; 
mas no se puede decir que 
hayamos sido testigos de 

grandes actuaciones. Prima-
ron la discreción y la mera 
funcionalidad. Fueron evi-
dentes ciertos desbalances 
en el tono (énfasis en algu-
nos contra falta de matices 
de otros) que pudieron haber 
sido mejor atajados desde la 
dirección de actores.

En cuanto a la puesta 
en pantalla, una vez más se 
hizo patente cierta chapuce-
ría en la manera de narrar, 
que se constató en varios as-
pectos: desde la edición (es-
cenas que no casaban, erro-
res de continuidad), hasta la 
“coreografía” de las accio-
nes (poca imaginación, abu-
lia para mover los actores y 
las cámaras).

A los decorados, como 
casi siempre, les faltó verosi-
militud. Es difícil creerse la 
mayoría de esas casas y ofici-
nas. Menos si la ambientación 
no contribuye, o la ilumina-
ción muestra desniveles.

La musicalización resul-
tó poco intencionada, insu-
ficientemente utilizada y un 
tanto monocorde. Aunque 
la fotografía no deslució de-
masiado en los exteriores, en 
interiores no aportó mucho: 
¿por qué las cámaras no se 
permiten planos más atrac-
tivos, que “digan” más? Y no 
estamos pidiendo experimen-
tación a pulso (el género, en 
ese sentido, aconseja comedi-
miento), pero al menos curio-
sidad, deseos de probar…

Y hablando de visuali-
dad, habría que referirse a la 
presentación de la telenovela: 
¿era muy difícil contratar a 
un diseñador que concibiera 
un logotipo? ¿Por qué se des-
cuida tanto en Cuba la factu-
ra de las presentaciones?

Tendría que haber es-
tándares de calidad (su-
puestamente los hay, evi-
dentemente no se cumplen), 
tendría que haber comisio-
nes que velen por el más ele-
mental rigor. Eso habría que 
aplicarlo a todos los elemen-
tos de una producción.

De acuerdo, En fin, el 
mar no fue un desastre, pero 
explicitó muchas de las ca-
rencias de la telenovela na-
cional.

| De la televisión

Romeo y Julieta 
(con menos pasión)

Con un dossier de cuatro 
páginas (de la 7 a la 10) de-
dicadas a la  trascendental 
exposición de Agustín Beja-
rano Caballero, La cámara 
del eco, que hace pocos me-
ses ocupó la sala principal 
del Centro de Artes Plásti-
cas y Diseño (CAPD, Luz y 
Oficios, La Habana Vieja), 
se encuentra en circulación 
el tabloide Noticias de Arte 
Cubano (marzo/abril del 
2018), publicación mensual 
editada por el sello Artecu-
bano Ediciones, del Consejo 
Nacional de las Artes Plás-
ticas.

El conjunto de mate-
riales sobre la exhibición 
de Bejarano, ampliamente 
ilustrado en blanco y ne-
gro, está compuesto por los 
textos: Le acompaño en su 
sentimiento, del prematura-
mente fallecido crítico, Doc-
tor en Ciencias sobre Arte 
Rufo Caballero, respecto a 
la primera muestra realiza-
da hace 25 años por el artí-

fice  en el CAPD; así como 
Reencuentros, del también 
prestigioso analista David 
Mateo, quien ofrece una am-
plia reflexión en torno a La 
cámara del eco, la cual con-
formó las palabras del catá-

logo de esa presentación cu-
rada por él y compuesta por 
varias piezas de mediano y 
grandes tamaños, algunas 
ya conocidas, otras inéditas.

Sobre  esa  exposición 
—dedicada a homenajear a 
Rufo Caballero— Noticias 
de Arte Cubano igualmen-
te inserta un amplio y pro-
fundo comentario de Maikel 
Rodríguez Calviño, en el que 
bajo el título de Bejarano, 
fuegos del eco, introduce al 
lector en las profundidades 
estéticas y éticas de las pin-
turas del maestro centradas 
en “la eclosión de la Sober-
bia, la pérdida de la Gloria, 
la destrucción de los gran-
des paradigmas, la ruina del 
Ego y la relación antinómica 
entre Ethos y Pathos, entre 
ética y destino (…)”.

En nuestro sitio digital 
www.trabajadores.cu po-
drá acceder a la publicación 
completa de esta edición de 
Noticias de Arte Cubano.
| Jorge Rivas Rodríguez

| En el tabloide Noticias de Arte Cubano

Bejarano y su más reciente exposición

Portada de la última edición de 
Noticias de Arte Cubano, ilustrada 
con la obra de Agustín Bejarano  
titulada  Harakiri, acetatografía 
(grabado sobre plástico), 1997.

Curso de verano en Casa
Casa de las Américas invita desde este lunes 9 y 
hasta el viernes 13 (de 9:00 a.m. a 2:00 p.m.) a par-
ticipar en el  Curso de Verano Insurgencias Afroa-
mericanas, el cual estará estructurado  por  tres 
temas de carácter general: Letras, Pensamiento 
y Rebeldías Afroamericanas. Tres conferencias 
diarias y sus respectivas sesiones de intercambio 
abordarán cuestiones relativas a las lenguas y la 
literatura de Cuba y las Américas Negras; figuras 
relevantes de la cultura, las artes, la pedagogía  y 
el pensamiento social de Afroamérica, incluida 
Cuba; así como acontecimientos de relevancia po-
lítico-social y procesos culturales subversivos que, 
gestados “desde abajo”, han contribuido a la cons-
trucción de las identidades afroamericanas.

La emblemática institución igualmente reali-
zará, el miércoles 11 (de  2:00 p.m. a 5:00 p.m.), el 
Taller Cartonera, como parte de la feria de arte-
sanía artística Arte en La Rampa (Pabellón Cuba, 
23 y N, Vedado). El encuentro convoca a los niños 
mayores de 6 años a realizar un libro artesanal a 
partir de la lectura colectiva de un cuento latinoa-
mericano y caribeño.

Concierto de Ernán López-Nussa
El prestigioso pianista Ernán López-Nussa, quien 
ha incursionado en diferentes géneros, con espe-
cial énfasis en el jazz, ofrecerá un concierto el ve-
nidero  miércoles 11 de julio, a las 10:00 p.m., en 
el Café Miramar, de Artex, ocasión en que tendrá 
como invitados a Mayquel González, trompeta; 
Alain Ortiz, batería y Antonio Guillén, bajo.

Vuelve La Cenicienta
Los sábados 14 y 21, el viernes 20 de julio (8:30 
p.m.) y  los domingos 15 y 22 (5:00 p.m.) el Ballet 
Nacional de Cuba presentará en su sede habitual, 
la sala García Lorca del Gran Teatro de La Ha-

bana Alicia Alonso, su versión de La Cenicienta, 
recreada en el popular cuento de Charles Perrault, 
con coreografía y libreto de Pedro Consuegra y 
música de Johan Strauss (hijo). Las entradas esta-
rán a la venta en la taquilla del teatro.

San Alejandro en Bellas Artes
Tradición y contemporaneidad es el título de una 
exposición recientemente inaugurada en el Museo 
Nacional de Bellas Artes en ocasión del bicentena-
rio de la Academia San Alejandro, la institución 
destinada a la enseñanza artística más antigua en 
Hispanoamérica.

La muestra  se encuentra abierta al público 
en el Edificio de Arte Cubano, donde se reúnen 60 
piezas de diversos períodos que ilustran los dos si-
glos de quehacer educacional de la primera escue-
la oficial instaurada en Cuba —y la segunda en el 
continente americano— para la enseñanza de las 
artes plásticas.

El primer director de San Alejandro fue el 
francés Juan Bautista Vermay, reconocido artífice 
de quien se conservan varias pinturas, muchas de 
las cuales se recogen en el libro Vermay, mensaje-
ro de las luces, el que se presentó en el celebrado 
coloquio San Alejandro: tradición y contempora-
neidad de la enseñanza artística en Cuba, que tuvo 
como sede la sala de audiovisuales del Museo Na-
cional de Bellas Artes. Cada mañana de viernes, 
durante el mes de julio, profesores y estudiantes de 
la academia realizarán ejercicios docentes frente 
al público visitante.

Convocan al Concurso Indio Naborí
Para los amantes de la poesía, este verano les 
ofrece la oportunidad de escribir sus obras para 
participar en el único certamen en que se compite 
glosando al poeta Jesús Orta Ruiz, el Indio Naborí, 
Héroe del Trabajo de la República de Cuba, com-
petición para la que se admitirán trabajos hasta el 
10 de septiembre.

La filial del Grupo Ala Décima en San Mi-
guel del Padrón, con el coauspicio de la librería 
municipal Luis Melián, el Centro Iberoamericano 
de la Décima y el Verso Improvisado y la Casa de 
la Décima de Güines, convocan a la décima edi-
ción de ese concurso, en el que se podrá participar 
con un mínimo de 20 versos y un máximo de 40, 
en original y dos copias escritas por una sola cara, 
mecanografiadas o en computadora, con letra de 
12 puntos en papel carta. Los trabajos deberán ser 
inéditos y no podrán haber sido premiados en nin-
gún otro evento. Los poemas se enviarán en sobre 
adjunto, identificados con el título y un seudónimo. 
Se incluirán los datos de localización del autor. Se 
remitirán  por correo o entregados personalmente 
en la librería municipal Luis Melián, Calzada de 
Güines esquina a Pepe Prieto; reparto La Rosalía; 
San Miguel del Padrón;  Código Postal 11000; La 
Habana. | Jorge Rivas Rodríguez
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Este no es el primer congreso  
que realiza la Unión de Pe-
riodistas de Cuba (Upec) en 
el que la Editorial Pablo de 
la Torriente, desde su funda-
ción en el año 1985, ha esta-
do con sus publicaciones.

Como parte del progra-
ma del X Congreso de la Upec 
se anuncia la presentación 
de dos libros que constituyen  
homenaje y reconocimiento 
póstumo a dos maestros de 
periodistas: el decano por 
muchos años de la Facultad 
de Comunicación, doctor 
Julio García Luis y el con-
sagrado comentarista Juan 
Marrero  González, de lar-
ga trayectoria, inicialmente 
sobre temas deportivos, des-
pués con el mismo acierto, de 
la actualidad  internacional 
y en los últimos años de su 
existencia como  investiga-
dor de la historia del perio-
dismo nacional.

La edición de ¿Qué pe-
riodismo queremos?, de 
Julio García, con  selección 
de textos inéditos, intro-
ducción y notas de Rosa Mi-
riam Elizalde; y la segunda 
de Dos siglos de periodismo 
en Cuba —corregida y am-
pliada—, de Juan Marrero 
González, constituyen las 
primeras y más importantes  
acciones  con las que  la Edi-
torial saluda el  X Congreso 
de la organización y el ani-
versario 55 de su fundación.

Otras acciones de extensión 
cultural comunitaria
Muestra de libros, inter-
cambios con estudiantes de 
escuelas primarias y secun-
darias, y entrega de colec-
ciones del fondo editorial a 
delegaciones provinciales de 
la Upec, sintetizan el conte-
nido del programa.

Mariana, eterno resplan-
dor, historieta a todo color, 
con guion del periodista Víc-
tor Joaquín Ortega y dibujos 
de Francisco Blanco Hernán-
dez, Paquito, será la presen-

tación  más significativa que 
se  realizará, precisamente 
el día 12 de julio, fecha en 
que  se cumplirá el  aniver-
sario 203 del natalicio de 
Mariana Grajales. Con esta 
publicación se desarrollarán 
varias actividades en centros 
vinculados a la  enseñanza 
y al estudio de la historia de 
nuestro país, de manera es-
pecial en la capital.

Me gusta el periodismo, 
yo quiero ser periodista, fue 
el título con el que se con-
vocó a los alumnos de las 
escuelas de la demarcación 
del Consejo Popular Rampa, 
cercanas a la editorial, para 
sostener encuentros en los 
que los interesados mues-
tren sus aptitudes hacia esta 
profesión, al exponer sus 
trabajos a partir de la guía 
que se distribuyó.

En el espacio La Polilla 
Feliz, que con frecuencia 
mensual animan el trovador 
y compositor Mario Darias, 
la cantante Ana Irma y la 
narradora oral Katerine, los 
participantes  tendrán  la 

oportunidad de presentar 
sus trabajos, que serán esti-
mulados con publicaciones y 
piezas de comunicación.

Delegaciones de la Upec 
en  Villa  Clara  y  Guan-
tánamo recibieron una se-
lección de libros  del fondo 
editorial, completando el 
proyecto iniciado en el 2017. 
Antes de concluir el actual 
año la dirección se propone 
efectuar  nuevas  entregas 
a órganos  e  instituciones 
vinculadas con la Upec.

En momentos tan tras-
cendentales para los perio-

distas cubanos, es oportuno 
recordar este mensaje en-
viado en noviembre de 1996 
por el destacado periodista, 
cronista, escritor, guionista 
de radio y televisión, tea-
trista y humorista, Doctor 
en Derecho  Enrique Núñez 
Rodríguez (Quemado de 
Güines, 1923-La Habana, 
2002),  quien reflexionó en 
torno a nuestra editorial y 
su ininterrumpida labor.

“De la editorial Pablo 
de la Torriente, de la UPEC, 
lo mejor que podrá decir-
se es que no le ha fallado 
a Pablo en la publicación 
de libros que sirven para 
continuar su lucha. El ene-
migo de siempre no ceja en 
sus empeños de destruir-
nos. Con la editorial de los 
periodistas, Pablo sigue en 
su parapeto de gloria, con 
ese orgullo no disimulado 
ni traicionado de ser cu-
bano, aunque haya naci-
do en otras tierras. ¡Como 
el Che!”. | Pablo Noa Noa, 
promotor editorial Pablo de 
la Torriente

El X Congreso de la Upec, su aniversario 55 y la Editorial Pablo

De Julio García es el libro ¿Qué 
periodismo queremos?

Alrededor de me-
dio centenar de 
obras han sido re-

cibidas en nues-
tra redacción 
para participar 

en la edición 18 
del Concurso de 
Poesía Regino Pe-
droso, el cual con-
vocan el periódico 
Trabajadores, la 

Central de Trabajado-
res de Cuba, la Oficina de Tra-
bajo Cultural Comunitario de la 
Unión de Escritores y Artistas 
de Cuba y el Instituto Cubano 
del Libro, en homenaje al primer 
poeta proletario cubano, en el 
año de los aniversarios 85 de la 
publicación de su poemario No-
sotros y el 35 de la desaparición 
física del inolvidable bardo.

La convocatoria —con tema 
libre— se mantendrá abierta 
hasta el primero de septiembre 
del 2018, fecha en que un pres-
tigioso jurado seleccionará los 
tres premios Regino Pedroso y 
tantas menciones como estime, 
además de los  premios Extraor-
dinario de la CTC Aniversario 
85 de Nosotros, de la Oficina de 
Trabajo Cultural Comunitario 
de la Uneac, del periódico Tra-
bajadores, el Jorge Luis Canela 
In Memoriam y el del Grupo Ala 
Décima.

Los resultados se darán a 
conocer en vísperas del 20 de 
Octubre, Día de la Cultura Cu-
bana.

Notable 
participación 
en el Regino 

Pedroso

Concluye hoy 38 Festival del Caribe
Cuando en las primeras horas de la 
noche de hoy, en la zona del malecón 
de Santiago de Cuba, el fuego con-
vierta en cenizas la sobredimensio-
nada imagen de madera y guano que 
representa al Diablo, acción simbólica 
de la destrucción del mal, se le estará 
poniendo el punto final a siete días de 
una fiesta muy singular.

No por repetido cada año, desde 
hace 38 julios, el Festival del Caribe 
deja de movilizar en derredor suyo 
a cientos de personas de un buen 
número de naciones —este 2018 han 
sido más de 700 de una veintena de 
países—, y mucho menos decae en 
sus propósitos originarios de visi-
bilizar y defender las más diversas 
manifestaciones del arte popular 
tradicional.

Esa savia sigue nutriendo cada 
acción de la Fiesta del Fuego, tribu-
na desde la cual se aboga por la paz, 
la solidaridad y la independencia. En 

esta ocasión con dimensión singular 
al estar dedicada a Puerto Rico.

Algo más de 200 boricuas que con-
firmaron con música y baile —Andy 
Montañez junto a Karachi como colo-
fón— con la oratoria y con el tú a tú de 
la gente sencilla, y por qué somos alas 
de un mismo pájaro.

Desde la Ciudad Héroe, por in-
termedio del coloquio El Caribe que 
nos une, se alzaron voces de artistas 
y académicos puertorriqueños para 
denunciar cuestiones como el deterio-
ro de la economía, la destrucción y el 
abandono que todavía afloran en la 
Isla del Encanto a casi un año del paso 
del huracán María, o los intentos yan-
quis por imponerle una cultura de la 
dependencia. 

Hubo homenajes especiales a los 
santiagueros  Alberto Lescay, escul-
tor, y Eduardo Roca (Choco), Premio 
Nacional de Artes Plásticas, e igual-
mente desde la poesía, el teatro, la 
danza, la medicina o la economía. 
Fueron entregados los Premios In-
ternacionales Casa del Caribe al 
hondureño Rafael Murillo Selva y al 
doctor Eusebio Leal Spengler, quien 
también recibió el título de Hijo 
Ilustre de Santiago de Cuba. | Betty 
Beatón Ruiz

Cine con aroma de Gibara
Con un concierto del cantautor ar-
gentino Fito Páez y la premiación a 
los mejores filmes en concurso, con-
cluyó el XIV Festival Internacional 
de Cine de Gibara.  El cine Jibá fue 
nuevamente el escenario para la 
gala de clausura, donde, entre otros 
palmarés, se entregaron los premios 
Lucía a las mejores películas de 
ficción. El filme uruguayo Los mo-
dernos, de Marcela Matta, fue reco-
nocido como Mejor Largometraje, 
mientras La suerte del salao, de Fe-
lipe Holguín Diego Cañizal (Colom-
bia), obtuvo el galardón en corto-
metraje. La cinta alemana Casting, 
de Nicolas Wackerbarth, mereció el 
Premio Lucía Especial del Jurado, 
además del que otorgó la prensa, el 

cual compartió con el filme Vivir y 
otras ficciones, de Jo Sol (España).

Los lauros en actuación fueron: 
Noelia Campo, Los Modernos y Pe-
ter Paul Muller, por el largometraje 
Bram Fischer (Sudáfrica-Países Ba-
jos). El Premio Especial del Público 
lo obtuvo  Sergio y Serguéi (ficción), 
de Ernesto Daranas (Cuba). Órgano, 
al ritmo del son molío, documental 
con guion y dirección de la cuba-
na Rosa María Rodríguez Pupo, se 
agenció el Premio Humberto Solás 
de Cine en Construcción, mientras 
el de Guion Inédito lo obtuvo Gua-
najay, de Carlos Díaz Lechuga. Jor-
ge Perugorría, director del Festival, 
dejó abierta la convocatoria para la 
venidera edición. | Lianne Fonseca 
Diéguez

| foto: Miguel Rubiera, ACN 

La XXIV edición del Festival Nacio-
nal del Humor Aquelarre 2018 cul-
minó este domingo en la capital. En 
la cita, una de las más esperadas por 
el público para disfrutar de las ocu-
rrencias de los artistas en el escena-
rio, se presentaron espectáculos en  
los centros culturales Bertolt Brecht 
y Raquel Revuelta, la sala Adolfo 
Llauradó y los teatros Karl Marx y 
Mella, donde pudieron apreciarse di-
versas maneras de concebir y llevar a 
las tablas obras representativas de la 
sociedad cubana actual.

Como parte del encuentro, el 
Premio Nacional del Humor 2018 
fue entregado a Octavio Fernández, 
Churrisco, y al caricaturista Pedro 
Méndez. | RC

Se despide
el Aquelarre
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| Joel García

Esta semana, a poco más de dos 
meses del Campeonato Mundial de 
Judo en Bakú, la federación interna-
cional de la disciplina divulgó una 
información que tituló: Del talento 
mundial a la medalla olímpica, en la 
que se recogían los únicos 16 nom-
bres que han podido ganar la triple 
corona, es decir, ser campeón mun-
dial juvenil, luego de mayores, y fi-
nalmente de los Juegos Olímpicos.

Pero la noticia curiosa y exclusiva 
tiene mayor repercusión entre noso-
tros porque dentro del selecto grupo 
(ocho hombres e igual cantidad de 
mujeres) el acento cubano aparece 
con una holguinera, sonriente siem-
pre dentro de un tatami y con nom-
bre de ángel: Legna Verdecia, segun-
da mujer en conseguirlo, primera en 
América y quinta en la lista general.

Para aquilatar el valor de esta 
hazaña debemos hacer notar que la 
nuestra completó este trío de máxi-
mos lauros antes que una japonesa, 
cuna de este deporte. Solo la sudco-
reana Min-Sun Cho se le adelantó 
entre las damas, pues aunque se 
coronaron en las mismas lides uni-
versales para bisoños (Dijón, Fran-
cia 1990) y élite (Hamilton, Canadá 
1993), la asiática marcó la dorada 
olímpica en Atlanta 1996, mientras 
la antillana lo hizo en Sídney 2000. 
(Ver tabla)

De los nueve países con al me-
nos una judoca en la lista de lo que 
bien pudiera definirse como “ippo-
nes completos”, solo pueden exhibir  
más de un representante Japón (1F 
y 4H), Sudcorea (1F y 2H) y Fran-
cia (1F y 1H). De hecho, Legna era 
la única latinoamericana hasta los 
Juegos Olímpicos de Río de Janeiro 
2016 cuando completó el botín Ra-
faela Silva.

Por cierto, ninguna nación cuen-
ta con más de una mujer, lo que ha-
bla de lo difícil de conseguir este 
triplete, al cual no han podido acce-
der estrellas de la talla de la japo-
nesa Ryoko Tani (no fue titular del 
orbe juvenil), la rumana Alina Du-
mitru (le resultó esquivo el mundial 
de mayores con tres bronces) o las 
cubanas Yurisleidis Lupetey, Dai-
ma Beltrán y Yanet Bermoy (se les 
escaparon el oro olímpico), por solo 
mencionar algunas de las más de 20 
aspirantes.

Legna fue la primera monarca 
universal juvenil de nuestra selec-
ción femenina —en la propia justa 
de 1990 Daima también subió a lo 
más alto del podio—, la segunda 
campeona del orbe del propio con-
junto en la categoría senior (detrás 

de Estela Rodríguez, que rompió el 
hielo en 1989), y la tercera cubana 
con la diadema más alta de los cin-
co aros, solo antecedida por Odalys 
Revés (1992) y Driulis González 
(1996).

Consultada por este reconoci-
miento, vía Internet, la otrora capi-
tana y entrenadora del equipo na-
cional expresó: “Nunca me había 
detenido en esa estadística, pues 
han competido miles de judocas en 
todos esos torneos. Ser la única den-
tro de mis compañeras también me 
sorprendió, aunque a ellas les debo 
mucho, al igual que a todos los en-
trenadores que trabajaron conmigo 
desde pequeña”.

Volviendo a la lista, el nipón 
Yasuhiro Yamashita, uno de los 
ídolos vivos de este arte marcial, 

fue el pionero en acumular los tres 
galardones; en tanto la estadouni-
dense Kayla Harrison y otro nacido 
en la Tierra del Sol Naciente, Maki 
Tsukada, los conquistaron más rá-
pido que nadie, ya que apenas ne-
cesitaron cuatro años. El francés 
Teddy Riner es una referencia obli-
gada por su doblón de oro juvenil y 
olímpico, así como por su decena de 
coronas mundiales, lo cual ha vali-
do su nombramiento de mejor judo-
ca del siglo XXI.

Dentro de los 16 encumbrados, 
Cuba vuelve a poner su nombre 
como expresión de respeto y ad-
miración. Para Legna, otro premio 
incuestionable, fruto de su entrega, 
pasión y ese enorme talento que la 
hizo entre las imprescindibles de 
cualquier época.

Triples monarcas en  judo: ¡una cubana!

Nombre País CMJ CM JO Primer CMJ Primer CM Primer JO

 1 Yasuhiro Yamashita JPN 1 4 1 19-12-1976 12-12-1979 11-08-1984

 2 Jae-Yup Kim KOR 1 1 1 12-06-1983 22-11-1987 25-09-1988

 3 Toshihiko Koga JPN 1 3 1 13-04-1986 15-10-1989 31-07-1992

 4 Min-Shu Cho KOR 1 2 1 30-03-1990 01-10-1993 22-07-1996

 5 Legna Verdecia CUB 1 1 1 30-03-1990 02-10-1993 17-09-2000

 6 Yuan Hua CHN 1 2 1 11-10-1992 26-07-2001 22-09-2000

 7 Keiji Suzuki JPN 1 2 1 09-10-1998 14-09-2003 20-08-2004

 8 Maki Tsukada JPN 1 2 1 29-10-2000 16-09-2007 20-08-2004

 9 Kim Jae-Bum KOR 1 2 1 16-10-2004 10-09-2010 31-07-2012

10 Lucie Decosse FRA 1 3 1 29-10-2000 09-09-2005 01-08-2012

11 Kayla Harrison USA 1 1 2 25-10-2008 09-09-2010 02-08-2012

12 Teddy Riner FRA 2 10 2 12-10-2006 13-09-2007 03-08-2012

13 Rafaela Silva BRA 1 1 1 24-10-2008 28-08-2013 08-08-2016

14 Lukas Krpálek CZE 2 1 1 24-10-2008 30-08-2014 11-08-2016

15 Majlinda Kelmendi KOS 1 2 1 23-10-2009 27-08-2013 07-08-2016

16 Shohei Ono JPN 1 2 1 04-11-2011 28-08-2013 08-08-2016

| Joel García

Los medios de comunicación, con el paso de los 
años, repiten historias, nombres y estadísticas de-
portivas (en especial del béisbol) que quedan en la 
memoria tal y como alguien lo contó o escribió una 
vez, aunque estén cargados de errores. Poco a poco, 
los investigadores documentan y rectifican algunos 
de estos en busca del verdadero conocimiento.

Martín Socarrás Matos, licenciado en Histo-
ria y con más de 30 años hurgando en archivos, 
periódicos, revistas y demás publicaciones, es de 
las voces más autorizadas para aclarar impreci-
siones de nuestro deporte nacional con ejemplos 
concretos que un solo trabajo perio-
dístico no cambiará por muchas 
pruebas que muestre, aunque 
todo lo que diga sea 
cierto. Repasemos 
los apuntes envia-
dos a Trabajadores 
por el experto.

Conrado Marre-
ro y Juan Pérez Pé-
rez: Son los únicos 
con cuatro no hit 
no run en la histo-
ria de nuestro béis-
bol élite. El primero 
lo hizo tres veces en la 
Liga Nacional de Béis-
bol Amateur y en una ocasión 
durante su paso por la Liga In-

ternacional de la Florida. Por su parte, el cama-
güeyano tiró tres en nuestras Series Nacionales 
(frente a Serranos, Oriente y Citricultores) y un 
cuarto en el campeonato mundial de 1973 frente 
a Venezuela. El agramontino también conserva 
en su obra de vida dos juegos más con estas ca-
racterísticas, pero en la categoría escolar.

El Diamante Negro: Su nombre oficial era 
José Méndez Báez. Brillaba tanto en el box, por 
su velocidad, control y dominio, que el dinámico 
y creativo cronista del periódico El Mundo, Víc-
tor Muñoz, lo bautizó no solo con el sobrenombre 
que apelaba al color de su piel, sino también con 
el apelativo “de la Caridad”, que lo acompañó en 
toda su carrera deportiva, desde 1908 hasta 1927, 
pero no era parte de su nombre. 

Nemesio Guilló: Es considerado el Padre del 
Béisbol Cubano y se le atribuye la introducción 
del primer bate y la primera pelota que se cono-
cieron en la isla en 1864. Sin embargo, no jugó en 
el célebre desafío del 27 de diciembre de 1874 en el 
Palmar de Junco como sí lo hizo su hermano Er-
nesto. Vistió el uniforme de La Habana en el de-
safío inaugural del primer campeonato oficial de 
béisbol en Cuba, disputado contra  Almendares 
el 29 de diciembre de 1878. Jugó como jardinero 
derecho y anotó dos de las carreras de su equipo.

Martín Dihigo, ¿jugó las nueve posiciones?: 
Él mismo afirmó que se desempeñó en todas, 
pero no existen documentos, box scores u otros 
archivos que lo demuestren tras revisar las ligas 
en que participó. Sin embargo, su calidad como 
pelotero no necesita que le atribuyan eso para ser 

considerado, con total justicia, como el más com-
pleto de todos los tiempos, a partir de sus récords 
como lanzador, jugador de cuadro y jardinero.

El primer cero hit cero carrera: De acuerdo con 
una reseña aparecida en el semanario El Sport, de 
La Habana, el 13 de febrero de 1887, el lanzador 
Carlos Maciá fue el primer serpentinero cubano en 
dejar sin imparables ni anotaciones a un equipo en 
la historia de nuestro béisbol organizado. El par-
tido entre el Almendares y el club Carmelitas del 
Fe concluyó 38-0 favorable a los primeros, con 12 
ponches a la cuenta del joven de 17 años, a quien se 
le embasaron tres hombres por errores.

La marca de Raúl Reyes: Los tres jonrones 
y las 11 impulsadas del jardinero industrialista 
frente a Azucareros el 28 de enero de 1968 son 

recordados por muchas 
cosas. Se convirtió en el 
primero que sacaba tres 
esféricas del parque en un 
mismo desafío de las Se-
ries Nacionales y el terce-
ro en toda la historia del 
béisbol cubano, antecedi-
do por James Thomas Bell 
(lo hizo en 1928) y Dick 
Sisler (1945), ambos pro-
fesionales. Además, rom-
pió el récord de empuja-
das que databa de ocho en 
un encuentro, implantado 
por el almendarista Wal-
ter Moryn en 1952.

Béisbol: rectificar vale un jonrón

Juan Pérez Pérez. Raúl Reyes.
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| Roberto M. López de Vivigo y Fabio M. Quintero, 
estudiante de Periodismo

A Rusia llegaron 32 equipos y 672 jugadores 
para colgarse una estrella a su camiseta. A la 
altura de hoy, solo cuatro conjuntos y 84 fut-
bolistas se mantienen con el sueño de ganar la 
Copa del Mundo. Francia y Bélgica, Inglaterra 
y Croacia,  protagonizarán la quinta semifinal 
100 % europea con Les Bleus como únicos repi-
tentes en esta instancia en el siglo XXI. Acer-
quémonos entonces a los sobrevivientes.

Los discípulos de Didier Deschamps no 
han cedido en sus últimos 17 partidos 
gracias a la velocidad y efectividad en 
los contragolpes. Si bien Kylian Mbappé 
y Antoine Griezman se roban titulares, 

la clave estará en la media cancha con el trivote 
N'Golo Kanté, Paul Pogba y Blaise Matuidi o Co-
rentin Tolisso.

Olivier Giroud (31 anotaciones como inter-
nacional) debe despertar y por fin perforar las 
redes en Rusia. El delantero centro del Chelsea 
aprovechará junto a Raphaël Varane el buen 
juego aéreo de los suyos, otra de las fortalezas 
de cara al arco rival.

Los Red Devils tienen talento en todas 
las áreas de juego, incluido un  arque-
ro como  Thibaut  Courtois, el tercero 
mejor del torneo con 18 atajadas para 
un 78,3 por ciento. El contraataque ha 

sido de sus armas más letales, aunque tener 
mayor posesión del balón sería excelente op-
ción pues futbolistas para dormir la Telstar 
18 le sobran.

Roberto Martínez debe mantener la formación 
utilizada en cuartos de final con Kevin De Bruy-
ne de enganche y Marouane Fellaini o Moussa 

Dembélé en la recuperación acompañado por Axel 
Witsel.

The Three Lions alcanzan por tercera 
ocasión las semifinales y la línea de tres 
centrales se ha visto sólida en todo el 
campeonato. La velocidad por las bandas 

y la de los hombres de ataque debe ser la clave del 
éxito para los muchachos de Gareth Southgate.

Kieran Trippier asumirá un rol protagónico, 
tanto en el cobro de los balones parados como en 
sus internadas por la izquierda. Las miradas es-
tarán sobre Harry Kane, líder goleador con seis 
tantos. 

“En los últimos seis días gastamos muchas 
energías. Jugamos dos partidos de 240 mi-
nutos y ciertamente es un problema”, decía 
Zlatko Dalic, entrenador de Croacia. El es-
tado físico de uno de los equipos sorpresa 

del evento es una gran interrogante. 
La presumible ausencia de Šime Vrsaljko por 

el lateral derecho será cubierta por Tin Jedvaj. El 
jugador del Bayer Leverkusen le da más defensa, 
pero le resta proyección ofensiva. A diferencia del 
encuentro contra Rusia, Luka Modrié  estará más 
adelantado.

| Joel García

Cada uno de los topes 
beisboleros con una re-
presentación de Estados 
Unidos motiva a nuestra 
afición, más allá del ba-
lance de victorias o fra-
casos. El que inicia este 
martes en el estadio La-
tinoamericano no será la 
excepción, solo que para 
los nuestros, dirigidos 
por Carlos Martí, será la 
última batalla antes de 
salir hacia Barranquilla.

La nómina norte-
ña vuelve a ser colegial, 
es decir, jóvenes que no 
sobrepasan los 21 años, 
pero con más de 800 par-
tidos en sus carreras de-
portivas y que llegan a La 
Habana con cinco éxitos 
recientes frente a Taipéi 
de China (3-2, 3-1, 3-1, 
4-2 y 4-1), y dos victorias 
(1-0 y 3-1) y un fracaso 
(0-1) frente a Japón, con 
el que cerraban su con-
frontación este domingo.

Lo más llamativo de 
esos encuentros vuelve 
a ser el pitcheo (1.12 de 
promedio de carreras 
limpias y apenas le ba-
tean para 163 los rivales, 
con 97 ponches y solo 27 
boletos); en tanto con el 
madero no producen mu-
cho (217 de average, ocho 
dobles, un triple y un jon-

rón) y la defensa ha sido 
excelente (4 errores). 

Nombres a seguir: 
Zach Watson (31-10), 
Daniel Cabrera (líder 
empujador con cinco) y 
Shea Langeliers (15-6); 
mientras que desde el 
box Jake Agnos sobresa-
le con 11 estrucados en 
cinco entradas, Mason 
Feole ha permitido un hit
en siete capítulos y Cody 
Bradford hizo lo mismo 
pero en cinco capítulos.

Por Cuba, lo más im-
portante será probar a 
todos los jugadores con-
tratados: Yurisbel Gra-
cial, Yordan Manduley, 
Frank Camilo Morejón, 
Erlis Casanova, Lázaro 
Blanco, Vladimir Baños, 
Ulfrido García y Raidel 
Martínez; así como la 
posibilidad de producir 
más carreras que las fac-
turadas por Colombia y 
Venezuela, donde el con-
junto se vio demasiado 
amarrado a la ofensiva.

Desde la reanudación 
de estos topes en el 2012, 
EE. UU. va delante 16 
triunfos por 14 reveses, 
con sonrisas parciales en 
el 2013, 2015, 2016 y 2017. 
Los nuestros solo han do-
minado en el 2012 y 2014, 
aunque en el global his-
tórico, son mejores que 
los visitantes 44 por 37.

| Tope Cuba-EE. UU.

Esta semana recibimos una carta de Faustino He-
redia Machado, presidente de la Comisión Nacio-
nal de Atención a Jueces y Árbitros, en respuesta 
al material ¡Falta… de gestión!, publicado por 
el periodista José Luis Martínez Alejo el lunes 2 
de julio, que exponía la preocupación de Mireida 
García, árbitro nacional de voleibol de playa, a 
quien no le conceden dieta para el desempeño de 
sus funciones desde el 2014.

Heredia argumenta la imposibilidad de asig-
narle ese estipendio por su condición de árbitro 
no trabajadora del organismo. “Ello responde a 
lo dispuesto en la Resolución no. 267/2014, del 
Ministerio de Finanzas y Precios, referida a la 
adecuación de las dietas, publicada en la Gaceta 
Oficial el 15 de julio, que en su Resuelvo Primero 
especifica que los gastos por dietas son aquellos 
en los que incurren los cuadros, directivos, fun-

cionarios y trabajadores”. Es decir, que hacerlo 
con Mireida constituiría una violación.

“En el caso del Inder, los jueces y árbitros no 
aparecen en esa categoría, aunque consideramos 
que, partiendo del principio de que forman parte 
integral del movimiento deportivo cubano, de-
bían ser considerados como para recibir dietas 
de tránsito para sus movimientos hacia compe-
tencias y cursos”.

En otro momento de su misiva, explica que 
“el Inder ha insistido en que la referida situación 
limita el aporte de compañeros como ella y otros 
que desempeñan esa y otras funciones, pese a no 
formar parte de las nóminas de sus trabajadores 
y en tal sentido hemos dado pasos tendientes a 
encontrar una solución, y trabajamos en la ac-
tualidad propuestas concretas que la reviertan, 
convencidos de que el deporte demanda del con-

curso personal no necesariamente limitado a las 
nóminas de sus estructuras”.

Finalmente, el dirigente “reconoce el com-
promiso con su labor que demuestran personas 
como Mireida, expresión de lo que acontece a 
lo largo y ancho del país con todos los jueces y 
árbitros nacionales e internacionales, que sobre-
puestas  a realidades  de ese tipo se empeñan en 
continuar tributando sus esfuerzos”.

Coletilla:
Agradecemos la rápida carta del Inder, pero evi-
dentemente en este tema hay otros ministerios 
que debieran ocuparse del asunto: Educación, 
Trabajo y Seguridad Social, y Finanzas y Pre-
cios; los cuales deben sentir el peso de un recla-
mo salido del proceso orgánico del XXI Congre-
so de la CTC, que necesita más de soluciones que 
de una resolución detenida en el tiempo. Segui-
remos el tema. | Redacción Deportiva

Resolución sin solución

Cuatro grandes, una Copa

Luka Modrié acumula dos goles y una asistencia. | foto: AP

Abanderamiento e historia Antes de la molienda: béisbol
La delegación cubana que asistirá a los Juegos 
Centroamericanos y del Caribe Barranquilla 
2018, fue abanderada el sábado ante la llama 
eterna que perpetúa la memoria de los héroes 
y mártires, cuyos restos descansan en el 
cementerio patrimonial de Santa Ifigenia, en 
Santiago de Cuba. Mijaín López, tricampeón 
olímpico y cinco veces titular mundial de lucha 
grecorromana, recibió el estandarte patrio de 
manos del Héroe del Trabajo Lázaro Expósito 
Canto, primer secretario del Partido en la 
provincia, quien encabezó la ceremonia junto al 
Dr. C. Antonio Becali, presidente del Inder; Niurka 
González, secretaria general del Sindicato de la 
Educación, la Ciencia y el Deporte,  entre otras 
personalidades. Los 250 integrantes que acudieron al camposanto refrendaron el compromiso leído por la 
judoca Idalys Ortíz, campeona olímpica. “Ser dignos del liderazgo de Fidel y Raúl, hacer de cada jornada 
una batalla por la gloria que hemos vivido, y regresar a la patria con la labor cumplida, fieles al legado que 
una vez más devendrá estímulo para alzar la bandera de la estrella solitaria”. | Betty Beatón Ruiz

La 38 edición de la Liga Azucarera de 
Béisbol ya celebra la etapa provincial, 
con un calendario que se adelanta en 
cuanto a fechas, debido también al 
inicio más temprano de la molienda 
en este 2018. Según Félix Borges, 
principal responsable del evento, el 
primer monarca territorial es la unidad 
empresarial de base (UEB) Melanio 
Hernández, de Sancti Spíritus, que 
espera por los demás campeones 
para celebrar la ronda zonal, prevista 
del 16 de agosto al 10 de octubre. Acto 
seguido, se efectuarán las semifinales 
y la discusión del título. Desde la base, 218 equipos han participado en el torneo más seguido en 
bateyes y centrales azucareros, que además de ofrecer recreación y estimular el deporte entre 
los trabajadores, está dedicado este año al XXI Congreso de la CTC. La UEB 30 de Noviembre, 
de Artemisa, defenderá la corona conquistada ante el central Ignacio Agramonte, de Camagüey.
| Redacción Deportiva 

| foto: Roberto Morejón

La última batalla

c

c
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“¿Qué menos podemos hacer nosotros y qué me-
nos puede hacer la izquierda de América Latina 
que crear una conciencia en favor de la unidad? 
Eso debiera estar inscrito en las banderas de la 
izquierda. Con socialismo y sin socialismo”. Es-
tas fueron parte de las palabras del Comandan-
te en Jefe Fidel Castro Ruz durante la clausura 
del IV Encuentro del Foro de São Paulo (FSP), 
efectuado en La Habana en julio de 1993. 

A 25 años de entonces, y asumiendo tal le-
gado como esencial en medio del complejo esce-
nario que vive nuestra región, la capital cubana 
acogerá por tercera ocasión ese evento del 15 al 
17 de julio, en su edición XXIV.  

La cita tendrá lugar en el Palacio de Con-
venciones y congregará a cerca de 300 delega-
dos, con el objetivo de favorecer el diálogo entre 
movimientos sociales y partidos políticos, inter-
cambiar sobre cultura y defender la Proclama 
de América Latina y el Caribe como Zona de 
Paz.

En un video donde se convoca al encuentro, Mó-
nica Valente, secretaria ejecutiva del Foro, des-
tacó la importancia de esta reunión, pues “ade-
más de definir las luchas y estrategias para hacer 
frente a la ofensiva neoliberal que azota a nues-
tro continente, vamos a tener debates de mujeres, 
trabajadores jóvenes, afrodescendientes y parla-
mentarios”. 

La también secretaria internacional del Par-
tido de los Trabajadores (PT) de Brasil subrayó 
que esta será una oportunidad para homenajear 
a Fidel, impulsor del FSP, junto al expresidente 
brasileño Luiz Inácio Lula da Silva. 

Además de los intercambios por los secto-
res antes referidos, se realizarán talleres sobre 
arte, comunicación política, un seminario con el 
Partido de la Izquierda Europea y plenarias que 
ponen énfasis en la solidaridad antimperialista, 
el diálogo del FSP con plataformas populares y 
la necesidad de la unidad e integración para en-
frentar los nuevos desafíos. 

El pensamiento del líder histórico de la Revo-
lución cubana ocupará un espacio relevante den-
tro del programa, con una plenaria especial donde 
se espera que participen líderes regionales de pri-
mer nivel. 

Con los resultados de cada una de las discu-
siones se elaborará una Declaración Final que 
debe aprobarse el martes 17. El evento concluirá 
con un acto político-cultural en la escalinata de 
la Universidad de La Habana.

La primera reunión de este tipo ocurrió en ju-
lio de 1990 en la ciudad brasileña que le da nombre 
al mecanismo. El último Foro se efectuó el pasado 
año en la capital nicaragüense, Managua, y asu-
mió el Consenso de las Américas como programa 
político para el accionar de la izquierda en el área.

Actualmente el FSP está integrado por 113 
partidos políticos de 26 países de América Latina 
y el Caribe. A estas citas también asisten partidos 
y movimientos sociales de izquierda de otras la-
titudes del mundo.

FSP en el tiempo

I Encuentro

Sede: São Paulo, Brasil 
Organización anfitriona: 
Partido de los 
Trabajadores (PT)

julio/1990
II Encuentro

Sede: Ciudad de México, México
Organización anfitriona: 
Partido de la Revolución 
Democrática (PRD), presidido por 
Cuauhtémoc Cárdenas

12-15/6/1991
III Encuentro

Sede: Managua, Nicaragua 
Organización anfitriona: 
Frente Sandinista de 
Liberación Nacional (FSLN)

16-19/7/1992
IV Encuentro

Sede: La Habana, Cuba
Organización anfitriona: 
Partido Comunista de 
Cuba (PCC)

21-24/7/1993

V Encuentro
25-28/5/1995

Sede: Montevideo, 
Uruguay
Organización 
anfitriona: 
Frente Amplio de 
Uruguay (FA)

XX Encuentro
25-29/8/2014

Sede: La Paz, Bolivia
Organización anfitriona: 
Movimiento al Socialismo- 
Instrumento Político por la 
Soberanía de los Pueblos 
(MAS-IPSP)

VI Encuentro
26-28/7/1996

Sede: San 
Salvador, El 
Salvador
Organización 
anfitriona: 
Frente 
Farabundo 
Martí para 
la Liberación 
Nacional 
(FMLN)

XII Encuentro
1-4/7/2005

Sede: São Paulo, 
Brasil
Organización 
anfitriona: PT

XI Encuentro
2-4/7/2002

Sede: Antigua, 
Guatemala
Organización 
anfitriona: 
Unidad Nacional 
Revolucionaria 
Guatemalteca (UNRG)

X Encuentro
4-7/7/2001

Sede: La Habana, 
Cuba
Organización 
anfitriona: PCC

IX Encuentro
julio/2000

Sede: Managua, 
Nicaragua
Organización 
anfitriona: FSLN

VII Encuentro
31/7/-3/8/1997
Sede: Porto Alegre, Brasil

Organización anfitriona: PT

VIII Encuentro
30/10-1/11/1998

Sede: Ciudad 
de México, México
Organización 
anfitriona: PRD

XIII Encuentro
12-14/1/2007
Sede: San 
Salvador, El 
Salvador
Organización 
anfitriona: FMLN

XIV Encuentro
23-25/5/2008

Sede: Montevideo, 
Uruguay
Organización 
anfitriona: FA

XV Encuentro
20-23/8/2009

Sede: Ciudad 
de México, México
Organización 
anfitriona: Partido 
del Trabajo de 
México y PRD

XVI Encuentro
17-20/8/2010

Sede: Buenos Aires, 
Argentina
Organización anfitriona: 
Partido Unidad Ciudadana 
y otras fuerzas políticas 
progresistas

XVII Encuentro
16-21/5/2011

Sede: Managua, 
Nicaragua
Organización 
anfitriona: FSLN

La Habana, Cuba 
15 al 17 de julio del 2018

XVIII Encuentro
4-6/7/2012

Sede: Caracas, 
Venezuela
Organización 
anfitriona: Partido 
Socialista Unido 
de Venezuela 
(PSUV)

XXI Encuentro
29/7-1/8/2015

Sede: Ciudad 
de México, México
Organización 
anfitriona: Partido del 
Trabajo de México 
 y PRD

XXII Encuentro
23-26/6/2016

Sede: San 
Salvador, 
El Salvador
Organización 
anfitriona: 
FMLN

XXIII Encuentro
15-19/7/2017

Sede: Managua, 
Nicaragua
Organización 
anfitriona: FSLN

XIX Encuentro
31/7-4/8/2013

Sede: São Paulo, 
Brasil
Organización 
anfitriona: PT



INTERNACIONALES|15 TRABAJADORESlunes 9 de julio del 2018

Tailandia.— Al menos seis de los 12 adoles-
centes y su entrenador, atrapados en una cue-
va en el norte de Tailandia desde hace más de 
dos semanas, fueron rescatados con éxito.

En conferencia de prensa, el jefe de la ope-
ración, Narongsak Osottanakorn, confirmó 
que cuatro niños habían salido de la cueva y 
estaban “en perfectas condiciones”. Anterior-
mente se informó que habían sido cuatro los 
niños salvados. 

La operación de rescate fue suspendida. 
Narongsak explicó que se necesitan alrededor 
de 10 horas para preparar la próxima misión.

Los primeros dos niños emergieron del 
complejo de cuevas después de un difícil tra-
yecto de más de cuatro kilómetros.

Los adolescentes forman parte de un equi-
po de fútbol y entraron en la cueva tras un en-
trenamiento y  no está claro cuánto tiempo to-
mará la misión, pues la operación de rescate ha 
sido suspendida durante  10 horas, debido al di-
fícil acceso e inclemencias del tiempo. |  BBC/RI

Las recientes visitas del secretario general de la 
Central de Trabajadores de Cuba (CTC) Ulises 
Guilarte De Nacimiento a la República Popu-
lar China (RPCH) y a la República Socialista de 
Vietnam, constituyen un gran aporte al desarro-
llo y fortalecimiento de los históricos vínculos 
de amistad, cooperación y solidaridad existentes 
entre las organizaciones sindicales de estas tres 
naciones. 

Durante su estancia en la RPCH, el también 
integrante del Buró Político y del Consejo de Es-
tado fue recibido en la sede de la Federación de 
Sindicatos de Toda China (ACFTU) por su pri-
mer secretario Li Yufu. En el fraternal encuen-
tro los dos dirigentes suscribieron un Memorando 
para el Intercambio de Experiencias y la Coopera-
ción entre la ACFTU y la CTC. 

El líder sindical cubano hizo entrega a la 
ACFTU de la Medalla de la Amistad que otorga 
el Consejo de Estado de la República de Cuba, la 
cual fue recibida por Li Yufu, quien declaró el ho-
nor que representa ser acreedores de tan significa-
tiva condecoración. A su vez ratificó la solidez de 
la hermandad existente entre las organizaciones y 
gobiernos y los enormes desafíos superados en fun-
ción de contribuir a la construcción de los sistemas 
socialistas, cada uno con características propias.

En Zhongnanhai, sede del Gobierno central, 
Guilarte De Nacimiento fue acogido por el miem-
bro del Buró Político del Comité Central del Parti-
do Comunista de China (PCCH) y jefe de la Oficina 
de la Comisión Central de Asuntos Exteriores del 
Comité Central del PCCH, Yang Jiechi. El visitante 
cubano patentizó su satisfacción de ir a China  y 
destacó la validez de la Reforma y Apertura para 
el estudio de cara a la actualización de nuestro mo-
delo económico y social. 

Yang Jiechi resaltó las coincidencias que unen 
a las dos naciones, tanto en el plano bilateral como 
en la esfera internacional, al ser países socialistas 
conducidos por partidos comunistas.

Como parte de su visita oficial a China, el se-
cretario general de la CTC fue atendido por el mi-
nistro del Departamento Internacional del Comité 
Central del Partido Comunista, Song Tao, al que 
expresó  la alta prioridad que conceden la organi-
zación partidista y el Gobierno cubano a las rela-
ciones con la nación asiática, e informó  sobre los 
resultados de las elecciones generales en nuestro 
país, la constitución de la Asamblea Nacional del 
Poder Popular y el proceso de reforma constitucio-
nal.

Por su parte, el ministro Song Tao apreció este 
intercambio, el tercero que sostiene con el alto di-
rigente cubano en un clima de confianza y amis-
tad. Valoró los logros  alcanzados por Cuba bajo 
la conducción del Partido Comunista y afirmó con 
seguridad que se cosecharán nuevos éxitos.

En la provincia de Shandong, el secretario ge-
neral de la CTC sostuvo una cordial reunión con 
la compañera Xing Shanping, miembro del Comité 
Permanente del Comité Provincial del Partido Co-
munista de China y jefa del Grupo de Trabajo del 
Frente Unido de la provincia.

En medio de los amistosos diálogos Xing ma-
nifestó  la disposición de la provincia para estre-
char las relaciones con Cuba en diversos sectores: 
educacionales, culturales, de salud y turísticos.

Guilarte De Nacimiento agradeció las aten-
ciones recibidas y enfatizó la disposición de Cuba 
a impulsar las relaciones con esa provincia, tanto 
desde el punto de vista económico, como sindical y 
partidista.

En el recorrido la delegación cubana compar-
tió  con un importante grupo económico, vinculado 
a la generación de electricidad, y a la fábrica de pa-
neles solares Linuo.

En la segunda fase de su periplo, el dirigente 
sindical y partidista cubano inició una fraternal vi-
sita a la República Socialista de Vietnam, donde fue 
recibido por altas autoridades de ese hermano  país. 

Durante las actividades de su programa ofi-
cial hizo entrega de la Medalla de la Amistad a 
la Confederación General del Trabajo de Viet-
nam (CGTV). Esta alta distinción que confiere el 
Consejo de Estado de Cuba reconoce las inmensas 
contribuciones de la CGTV a las relaciones entre 
nuestros trabajadores y pueblos, dijo el dirigente 
sindical al ponerla en manos del presidente de esa 
organización, Bui Van Cuang. 

El también miembro del Comité Central del 
Partido Comunista de Vietnam (PCV) aseveró  que 

ese galardón constituye para la Confederación 
y sus más de 10 millones de afiliados un nuevo 
compromiso de cooperación y solidaridad con 
la clase obrera y el pueblo cubano.

Las dos organizaciones celebrarán  el 
próximo año sus congresos y, por intermedio 
de sus líderes, se comprometieron a enviar re-
presentaciones a esos eventos.

Acompañado por Cuang, Guilarte De Na-
cimiento depositó una ofrenda floral ante un 
busto de José Martí instalado en un céntrico 
parque de esta capital, rindió homenaje a los 
mártires de Vietnam en el monumento Bac Son 
y recorrió el complejo del Mausoleo Ho Chi 
Minh.

Posteriormente la miembro del Buró Polí-
tico del Partido Comunista de Vietnam y jefa 
de su Departamento de Movilización de Masas, 
Truong Thi Mai, recibió a la delegación cuba-
na, a la que refirió los resultados de la VII Con-
ferencia del Comité Central del PCV y reiteró, 
además, el apoyo del Partido Comunista y el 
Estado vietnamita al proceso de actualización 
del modelo de desarrollo económico y social en 
Cuba y dijo que en esa, como en otras tareas 
y batallas, la nación indochina siempre estará 
junto a la Mayor de las Antillas.

A su vez, Guilarte De Nacimiento informó a 
la alta dirigente vietnamita sobre el proceso de 
reforma de la Constitución y otras labores en-
caminadas a perfeccionar la sociedad cubana, 
para lo cual, dijo, nos beneficiaremos de las ex-
periencias de este país aplicables en el nuestro. 

Hasta este domingo la delegación de la CTC 
tiene previsto reunirse  con otros dirigentes 
vietnamitas y visitar empresas y otros lugares 
de interés. | Redacción Internacional. 

Cuba, China y Vietnam, sólida hermandad sindical

Rescatan a primeros niños 
de cueva en Tailandia

Managua.— El presidente de Nicaragua, Daniel Ortega, 
afirmó que no está dispuesto a adelantar las elecciones 
generales y que quienes piden su salida del poder de-
ben respetar las leyes que le permiten mantenerse en el 
cargo hasta el 2021, reportaron medios de prensa nica-
ragüenses.  

“Aquí las reglas las pone la Constitución de la Repú-
blica a través del pueblo. Las reglas no pueden venir a 
cambiarlas de la noche a la mañana porque se le ocurrió 
a un grupo de golpistas”, dijo Ortega ante una multitud 
de admiradores y empleados estatales que participaron 
el sábado en una Caminata por la paz, en la capital Ma-
nagua.

“Si los golpistas quieren llegar al Gobierno, que 
busquen el voto del pueblo”, insistió el gobernante.  

“Ya veremos si el pueblo les va a dar el voto a los 
golpistas que han provocado tanta destrucción en estas 
semanas. Ya habrá tiempo para las elecciones”, aseveró 
Ortega.

“Los sembradores de la cizaña están sembrando 
tácticas terroristas para asesinar a sus hermanos ni-
caragüenses”, denunció el Presidente al calificarlos de 
“vándalos” y “bandas de delincuentes”.

Demanda Daniel Ortega 
respeto a la Constitución

São Paulo.— El juez de apelaciones brasi-
leño Rogerio Favreto volvió a ordenar este 
domingo la liberación inmediata de Luiz 
Inácio Lula da Silva, encarcelado injusta-
mente por presunta corrupción, después 
de que un segundo magistrado revocara la 
medida y decidiera mantener al expresi-
dente brasileño en prisión, reportó EFE.

Favreto, juez federal de turno en el Tri-
bunal Regional Federal de la Cuarta Región 
(TRF-4), con sede en Porto Alegre, concedió 
hoy un habeas corpus a Lula, pero la medi-
da fue bloqueada horas después por el ma-
gistrado João Gebran Neto, instructor del 
caso Lava Jato en segunda instancia.

En medio de una intensa batalla de de-
cisiones judiciales, Favreto ordenó que Lula 
sea puesto en libertad en el plazo de una 
hora.

Juez reordena 
liberación inmediata 

de Lula

Al cierre

Momentos de la firma del Memorando en la República Popular 
China. Durante la entrega de la Medalla de la Amistad en Vietnam.
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En Santa Clara
Asuntos medulares de la vida 
laboral y sindical fueron ex-
puestos durante la Conferencia  
Municipal de la CTC, en Santa 
Clara con la que concluyen estos 
debates en la provincia de Villa 
Clara.

José Mario González, de la 
Universidad Central, expresó 
que los trabajadores del muni-
cipio han realizado el proceso 
orgánico del XXI Congreso con 
responsabilidad, desde la Con-
vocatoria hasta el momento ac-
tual, incluso estando inmersos 
en la recuperación tras el paso 
de los fenómenos meteorológicos 
que impactaron de manera agre-
siva a Villa Clara.

En el centro del debate vol-
vieron a estar las causas y con-
secuencias de los problemas 
salariales, tratados por repre-
sentantes de diferentes sectores: 
educación, cultura, comunica-
ciones e industria. Los argumen-
tos expuestos se resumen en: 
baja escala salarial, falta de ma-
terias primas e insumos, inade-
cuadas condiciones de trabajo, y 
paralización por inversiones. El 
lamentable éxodo de profesiona-
les de alta calificación impacta 
al poligráfico Enrique Núñez, 
inmerso en una gran inversión 
de la que se ha derivado un pro-
ceso de  reordenamiento laboral. 
A tal asunto se refirió Raquel 
Baute, secretaria general de la 
sección sindical de ese centro, 
quien dijo que podrían perderse 
obreros y técnicos como guillo-
tinistas, impresores, mecánicos 
gráficos… difíciles de calificar.

Entre las temáticas tratadas 
estuvo además cómo lograr que 
los dirigentes sindicales se pre-
paren en las normas jurídicas, 
sepan interpretar adecuadamen-
te el Código de Trabajo y conoz-
can las facultades de los emplea-
dores. Iván López, delegado por 
la fábrica de Antenas, explicó 
también el necesario contacto, 
comunicación e intercambio con 
los trabajadores para encontrar 
soluciones a los problemas pro-
ductivos y buscar entre todos  el 
cumplimiento de los planes. 

El delito y las ilegalidades 
fueron otras de las preocupacio-
nes, los cuales tienen implicacio-
nes ideológicas, según reflexionó 
Juan Carlos Recio, miembro del 
Buró Provincial del Partido. 

La asamblea eligió a Maglys 
del Sol Martínez como secretaria 
general de la organización en el 
municipio. | Lourdes Rey Veitía

Sancti  Spíritus: el funcionamiento 
sindical como bujía
Para que la economía del país se 
represente con una línea ascen-
dente y, sobre todo, se perciba 
fortalecida en cada hogar, es  im-
prescindible que el movimiento 
sindical funcione con exactitud, 
según criterios emanados de la 
Conferencia Municipal XXI Con-
greso de la Central de Trabaja-
dores de Cuba (CTC) en Sancti 
Spíritus.

En la cita, que cierra el pro-
ceso de conferencias en la pro-
vincia espirituana, constituyó 
temática debatida la urgencia 
de alcanzar un efectivo funcio-
namiento sindical para compul-
sar altos índices productivos, 
incrementar la calidad de los 
servicios y enfrentar los hechos 
delictivos.

Humberto Hernández, de-
legado por la Universidad José 
Martí, razonó que el trabajo de 
la organización debe estar regi-
do por tres prioridades: comuni-
cación, liderazgo y creatividad, 
directrices que se convirtieron 
en herramientas para el cambio 
en ese centro. “Antes el presu-
puesto era solo del interés del 
área económica, pero ahora to-
dos hacemos un análisis reflexi-
vo del monto, lo que condujo a la 
certificación de la calidad en la 
institución docente”.

En ese contexto, Beatriz Vega, 
de la Fiscalía, expresó que el con-
trol interno debe ser una preocu-
pación de cada trabajador, para 
que desde la individualidad se 
identifiquen los riesgos y vulne-
rabilidades del colectivo.

Gisela Duarte Vázquez, 
miembro del Secretariado Nacio-
nal de la CTC, dijo que el obje-
tivo supremo del cónclave recae 
en modificar con urgencia el fun-
cionamiento a la par de las trans-
formaciones orientadas por la 
máxima dirección de la nación. 
“El sindicato que necesita la Re-
volución es el que moviliza y con-
vence”, añadió.

Los delegados presentes eli-
gieron a Ekaterine Gowen Dic-
kinson como nueva secretaria ge-
neral del Comité Municipal de la 
CTC en Sancti Spíritus. | Yuleiky 
Obregón

A debate en Pinar sindicalización 
en sector no estatal 
Cómo lograr mayor índice de sin-
dicalización en el sector no esta-
tal constituyó uno de los temas 
más debatidos en la conferencia 
del municipio de Pinar del Río, 
XXI Congreso de la Central de 
Trabajadores de Cuba (CTC).

El delegado Héctor Mirabal 
planteó su preocupación en tor-
no a la violación de los derechos 
laborales en el contexto actual. 
“En el municipio hay alrededor 
de 29 mil trabajadores cuenta-
propistas, cifra que supera inclu-
so a la del sector agrícola. Hemos 
visto algunos acontecimientos 
que parecen comunes, entre estos 
el incumplimiento de la jornada 
de ocho horas, y la ausencia de  
contratos de trabajo. Las seccio-
nes sindicales que atienden este 
segmento de la sociedad tienen 
que profundizar en sus análisis 
y así garantizaremos una mayor 
afiliación”, aseveró. 

Raúl Pita Hidalgo, secreta-
rio general de la organización 
en la provincia, puntualizó que 
la atención no solo debe concen-
trarse en una mayor sindicali-
zación, sino también en los afi-
liados: “Tenemos que continuar 
preparándolos en cuestiones 
económicas, políticas, jurídicas 
desde la sección sindical para 
evitar que hechos de esta índole 
ocurran”.

En consonancia José Antonio 
Carmona Enrique, miembro del 
Buró Provincial del Partido y su 
primer secretario en el municipio, 
reconoció que este sector necesita 
mayor atención por parte de los 
organismos a fin de responder 
a las necesidades e inquietudes 
asociadas a dichas actividades 
económicas. 

Nuria Eneisi Ovalles Coba, 
funcionaria del Comité Central 
del Partido, aseguró que Pinar 
del Río era una de las provincias 
con mayor porciento de sindica-
lización a nivel nacional. “Últi-
mamente han bajado las cifras, 
por lo que es necesario continuar 
trabajando para revertir la situa-
ción actual”, declaró. | Loraine 
Morales

Salario y fluctuación laboral: 
asuntos más debatidos 

Las 195 empresas seleccionadas nacional-
mente en el movimiento Por las Sendas del 
Triunfo cumplen las premisas del ahorro,  
uso correcto de los inventarios, eficiencia 
en las producciones, satisfacción de los 
planes y ejecución eficaz de los presupues-
tos, indicadores económicos previamente 
certificados por la Oficina Nacional de 
Estadística e Información, aseguró a Tra-
bajadores  Milagro de la Caridad Pérez 
Caballero, miembro del Secretariado Na-
cional y responsable de la esfera de Asun-
tos Económicos de la CTC. 

“El desempeño eficiente solo no bas-
ta. Por eso medimos la integralidad en 
el funcionamiento de las organizaciones 
sindicales de base, la no ocurrencia de 
delitos, corrupción e ilegalidades, a la vez 
que se tienen en cuenta las actividades 
que garantizan exportaciones, sustituyen 
importaciones, producen alimentos, ma-
teriales de la construcción, y otras áreas 
relacionadas con la circulación mercantil 
minorista y el mantenimiento del equili-
brio financiero interno”. 

Del gran total nacional, 11 empresas 
matanceras merecieron el trofeo en la se-
gunda edición del exigente movimiento 
emulativo que insta a los colectivos labo-
rales a “activar y poner en explotación el 
máximo de las reservas de eficiencia con 
que cuenta la economía”.

Impulsada por la Central de Trabaja-
dores de Cuba y sus sindicatos nacionales, 
la iniciativa, con dos años en vigor, esta 
vez concedió la categoría a entidades ma-
tanceras adscriptas a ministerios de la 
Construcción, la Agricultura, Civiles de 
la Defensa y Energía y Minas.

Entre los sindicatos provinciales, nue-
vamente el de la Construcción logró la ma-
yor cifra de trofeos con cuatro, uno más que 
el de los Agropecuarios, Forestales y Taba-
caleros, mientras Civiles de la Defensa y 
Energía y Minas incluyeron dos cada uno.

Las empresas de Proyecto de Arqui-
tectura e Ingeniería (Empai), de  Mate-
riales de la Construcción, Agroforestal, la 
de Conservación de la Ciénaga de Zapata, 
Geocuba y la Central Termoeléctrica An-
tonio Guiteras figuran en el pequeño gru-
po de las acreedoras a una condición  que 
requiere combinar  eficiencia económica y 
óptimos saldos en el desempeño sindical. 
| Juanita Perdomo 

Obtienen 195 
entidades trofeo 
Por las Sendas 

del Triunfo

Al desempeño de trabajadores como los del aserradero 
Roberto Sotolongo debe la Agroforestal la obtención 
por dos años consecutivos del  trofeo Por las Sendas 
del Triunfo. | foto: Noryis
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